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La rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV), Sara Ladrón  
de Guevara, inauguró la  
Expo Sustenta 2015 “Creamos, 
compartimos, construimos”,  
el 27 de agosto en la Unidad  
de Servicios Bibliotecarios  
y de Información (USBI),  
región Xalapa, cuya intención  
es generar un espacio para la 
interacción e intercambio  
de proyectos, iniciativas,  
experiencias y acciones  
de sustentabilidad en la  
comunidad universitaria.

En su mensaje, Ladrón  
de Guevara reconoció el  
trabajo que realiza Lázaro 
Sánchez Velásquez, titular de la 
Coordinación Universitaria para 
la Sustentabilidad (CoSustenta), 
desde donde ha conformado una 
red entre todas las regiones que 
conforman la Universidad a favor 
de la sustentabilidad. Labor que 
cumple con lo que indica el Programa 
de Trabajo Estratégico 2013-2017 
“Tradición e innovación”.

Dicho programa –que  
norma el quehacer cotidiano  

UV está en la ruta de la sustentabilidad: SLG
KARINA DE LA PAZ REYES

La Rectora inauguró la Expo Sustenta 2015

en esta casa de estudios– en  
su apartado “Visión” establece  
que en 2017 “la UV será una  
de las instituciones de educación 
superior públicas con más alto 
reconocimiento regional,  
nacional y latinoamericano  
por la calidad con que  
cumple sus fines y realiza sus 
funciones sustantivas. Calidad 
en la gestión, sustentabilidad, 
responsabilidad social  

y absoluta transparencia en el ejercicio 
administrativo, tendrán que ser los 
ejes sobre los cuales gire toda acción 
de la administración universitaria”.

De acuerdo con la  
Rectora, la Expo Sustenta  
2015 “Creamos, compartimos, 
construimos” –que convocó a 107 
expositores y estuvo integrada por 
53 mesas en las que se mostraron 
diversos proyectos sustentables– 
es un espacio para intercambiar 

La Secretaría de Administración 
y Finanzas (SAF) y el Sistema de 
Atención Integral a la Salud (SAISUV) 
lanzaron el 26 de agosto una campaña 
de salud dirigida a sus trabajadores y 
colaboradores de todos niveles que, 

Impulsan campaña para disminuir obesidad y sobrepeso

SAF y SAISUV, a favor de la
salud de los trabajadores

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

La asistentes realizaron ejercicios de gimnasia laboral

experiencias de sustentabilidad, 
articular esfuerzos y estimular 
el trabajo multidisciplinario e 
interinstitucional emprendido por la 
comunidad universitaria.

“Estoy convencida,  
entonces, de que este evento 
significa un paso adelante en  
la consecución de nuestras  
metas y nuestros objetivos  
como comunidad, y de que 
habrá de contribuir a la 
conformación de una cultura de 
la sustentabilidad, tan necesaria 
y urgente en momentos en que 
nuestro medio ambiente se 
encuentra seriamente dañado y 
demanda medidas puntuales  
y acciones concretas en aras  
del futuro del planeta y de  
la vida que el mismo alberga.”

Sánchez Velásquez  
mencionó que esta feria  
de la sustentabilidad tuvo  
su primera edición en la  
región Veracruz-Boca del  
Río, y se trata de una  
oportunidad que tienen  
los universitarios para 
“conocernos y conocer  
lo que estamos haciendo  
como Universidad”. 

También destacó  
que esta exposición se  
enmarca en el quinto  
aniversario de CoSustentaUV, 
entidad que desde 2010  
trabaja para sumar  
esfuerzos en pro de una 
universidad sustentable.

La inauguración fue 
atestiguada por Iraís Aguilar 
Enríquez, secretaria Técnica de 
la Red de Planes y Programas 
Ambientales Institucionales, 
región Sur-Sureste, de la 
Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones 
de Educación Superior; Shafía 
Súcar Súccar, directora de Medio 
Ambiente y Sustentabilidad en 
la Universidad de Guanajuato, y 
Alberto Robledo Landero, asesor 
del Ayuntamiento de Xalapa.

Por parte de la UV, la 
secretaria Académica,  
Leticia Rodríguez Audirac;  
el secretario de la Rectoría, 
Octavio Ochoa Contreras, y  
la directora de la USBI-Xalapa, 
Ana María Salazar Vázquez. 
También asistieron estudiantes, 
profesores y público en general 
interesado en el tema.

además, sean derechohabientes  
del sistema referido.

Bajo el lema “A quitarnos  
un kilo de encima, la familia  
y la UV nos necesitan”, la  
SAF promoverá acciones  
integrales para disminuir índices  
de obesidad y el sobrepeso.

La rectora Sara Ladrón  
de Guevara explicó que la campaña 
se enmarca en los trabajos con la 
Red Mexicana e Iberoamericana 
Promotoras de la Salud.

“El éxito de ésta  
depende de la participación 
voluntaria y comprometida de 

nuestra comunidad en su conjunto: 
docentes, investigadores y personal de 
confianza y administrativo, quienes 
integrarán el grupo Guardianes de la 
Salud”, añadió Ladrón de Guevara.

La campaña incluye  
la evaluación del estado  
de nutrición; un control médico 
nutricional integral; talleres de 
cocina, despensa saludable, lectura e 
interpretación de etiquetas, gimnasia 
laboral y ejercicio terapéutico; 
actividades físico-deportivas y 
recreativas; descuento en gimnasios 
privados con instructores certificados, 
bailes de salón, danzas tradicionales, y 
grupos de apoyo a la salud.

Asimismo, en coordinación con la 
Facultad de Nutrición y la Dirección 
de Protección contra Riesgos 
Sanitarios de la Secretaría de Salud 
estatal, se han evaluado 16 puntos de 
preparación de alimentos, y en breve 
iniciará la capacitación para cumplir 
con la normatividad vigente.

“Estoy plenamente convencida  
de que su participación se dará en  
los términos que garanticen  
el éxito de la campaña y nuestra  
casa de estudios hará su propia y  
afortunada aportación al combate de 
estos graves problemas de salud”,  
afirmó la Rectora.

A su vez, María del Rocío  
Salado Pérez, coordinadora  
general del SAISUV, explicó  
la estrategia de prevención  
y control del sobrepeso,  
obesidad y enfermedades  
crónicas no transmisibles.

Sus componentes, detalló,  
son la promoción de una 
alimentación saludable y la 
promoción de actividad física,  
tanto a nivel individual como  
a nivel colectivo, impulsando 
cambios favorables progresivos que 
incidan en el ambiente proclive a 
generar la obesidad, conocido como 
ambiente obesogénico.

Como actividades iniciales se 
emitirá una convocatoria para 
integrar a los Guardianes de la Salud, 
se evaluará el estado de nutrición  
y se brindará orientación alimentaria, 
educación y promoción a la salud 
con carácter permanente, detalló 
José Luis Castillo, coordinador de 
Salud Pública del SAISUV.

Para fomentar la gimnasia laboral, 
Saraí Ramírez Colina, integrante de  
la Dirección de Actividades Deportivas 
(DADUV), realizó una demostración 
en la que participaron los asistentes.

En la ceremonia participaron 
Clementina Guerrero García, titular 
de la SAF; Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria Académica, José Luis 
Alanís Méndez, vicerrector de la 
región Poza Rica-Tuxpan; Maribel 
Barradas Landa, titular de la DADUV;  
Abelardo Ávila Curiel, investigador 
del Instituto Nacional de Ciencias 
Médicas y Nutrición “Salvador 
Zubirán”, y como invitado especial 
Juan Garay, jefe de cooperación 
de la Unión Europea (UE) en 
México. El evento fue seguido por 
videoconferencia en las cuatro 
regiones universitarias.
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La Universidad Veracruzana 
dio a conocer la convocatoria  
a todos los investigadores de los 
institutos y centros de las  
cinco regiones universitarias 
para participar en la fase 
cualitativa para la recuperación 

De todas las regiones universitarias

Investigadores participarán 
en evaluación del MEIF

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Su participación 
en los programas 
de licenciatura es 
fundamental”:

Guadalupe Mendoza Zuany

La Comisión de Presupuestos 
del Consejo Universitario 
General (CUG), integrada por 
funcionarios, académicos  

Participación y corresponsabilidad, en
la Comisión de Presupuestos del CUG

Representantes alumnos, académicos y autoridades 
que conforman la Comisión, consideran necesario 
generar nuevos proyectos que permitan conseguir 
recursos adicionales

EDGAR ONOFRE

Los comisionados refirieron propuestas para enfrentar la situación financiera

del presupuesto a junio del 
presente año.

Los comisionados 
refirieron con entusiasmo 
algunas propuestas para 
que la Universidad genere 
más y mejores iniciativas 
que permitan atraer nuevos 
recursos, con base en sus 
capacidades y el talento de 
la comunidad universitaria y 
que coadyuven a enfrentar la 
complicada situación financiera 
por la que atraviesa el país, el 
estado y, en consecuencia,  
la institución.

Además de dictaminar 
favorablemente el presupuesto 
universitario, los comisionados 
coincidieron en señalar que 
al interior de sus respectivas 
comunidades académicas existe 
una clara percepción sobre  
los temas financieros  
de la Universidad.

Al finalizar la sesión de 
trabajo, la presidente de la 
Comisión y secretaria de 
Administración y Finanzas, 
Clementina Guerrero García, 
reiteró a los comisionados 
el compromiso de continuar 
trabajando, de manera más 
cercana, en la búsqueda de 
alternativas que fortalezcan la 
gestión financiera de esta  
casa de estudios en beneficio  
de la docencia, la investigación,  
la difusión de la cultura y la 
extensión de los servicios.

de su experiencia en 
programas de licenciatura  
del Modelo Educativo  
Integral y Flexible (MEIF).

Ésta forma parte del 
proceso de evaluación que 
inició en mayo pasado 
con las encuestas en línea, 
informó Guadalupe Mendoza 
Zuany, integrante del equipo 
evaluador del MEIF, quien 
precisó que el objetivo es 
conocer las experiencias, 
necesidades y propuestas  
de todos los investigadores, 
para ser integradas en la 
evaluación del modelo.

“Reconocemos que la 
investigación es un elemento 
relevante en la formación de 
los estudiantes, por ello es 
fundamental la participación 
de los investigadores en los 
programas de licenciatura  
a través de docencia, tutoría, 

dirección de documentos 
recepcionales, etcétera.”

Abundó que cuando  
se lanzaron las encuestas,  
todos los académicos en  
función de docencia podían 
responderla, incluyendo a 
los investigadores; “en las 
autoevaluaciones de facultades 
hubo investigadores que 
participaron, ahora queremos  
abrir este espacio para que los 
institutos y centros tengan la 
posibilidad de compartir más 
directamente cómo ha sido su 
participación en el MEIF”.

Esta fase inició el 25 de  
agosto con el envío de la 
convocatoria a cada instituto  
y centro de investigación,  
a través de la Dirección  
General de Investigaciones  
(DGI), para invitarlos a  
participar en esta dinámica.

Todos los investigadores, 
indicó, recibirán un 
cuestionario a través de  
su instituto o centro, que 
deberán responder de  
manera individual antes  
del 11 de septiembre y enviar  
al equipo de evaluación 
del MEIF al correo 
evaluacionmeif@uv.mx

“Pretendemos recoger  
datos cualitativos y a  
partir de los cuales  

recuperar información 
detallada no sólo de 
problemáticas, también de 
oportunidades, buenas prácticas 
y recomendaciones concretas.”

El siguiente paso,  
detalló Mendoza Zuany,  
es llevar a cabo una reunión  
de dos días con los 
investigadores que serán 
nombrados para representar  
a cada instituto y centro  
de investigación.

Comentó que en el primer 
día, el 13 de octubre, se 
formarán grupos de trabajo 
para analizar, reflexionar 
y enriquecer toda la 
información recabada a través 
de los cuestionarios que 
respondieron previamente 
los investigadores. El segundo 
día, el 14 de octubre, se 
realizará una plenaria donde 
los equipos expondrán las 
problemáticas y propuestas 
para mejorar el MEIF.

“Esta convocatoria  
no sólo es para los 
investigadores que han 
participado en el MEIF (ya  
sea como docentes, directores 
de documentos recepcionales 
o tutores), también para 
aquellos que han intentado 
participar pero no lo  
han logrado.”

y estudiantes de esta casa de 
estudios, votados y designados 
por el propio Consejo, se 
reunieron el miércoles 26 de 
agosto para dictaminar el 
presupuesto 2014 y los avances 
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Ilse Elizabeth Álvarez Ramírez, 
estudiante de la Facultad de 
Instrumentación Electrónica que 
realiza una estancia en la Agencia 
Espacial Mexicana (AEM), comentó 
que su primera participación con 
esta institución fue a través del 
certamen Misiones Espaciales 
México 2014, en el que ganó el 
primer lugar con el cartel titulado 
“México Unido” y la resolución  
del reto, el cual se trataba de  
hacer llegar servicios de telefonía 
e Internet a comunidades aisladas 
por medio de tecnología espacial

La universitaria detalló que 
participa con la Coordinación 
General de Formación de Capital 
Humano en el campo espacial en 
el proyecto “CanSat-AEM1”. “La 
innovación del proyecto es que se 
diseña un dispositivo, denominado 
CanSat, con una estructura 
modular, es decir, que nos permite 
anexar cargas útiles sin necesidad 

De Instrumentación Electrónica

Estudiante colabora en la
Agencia Espacial Mexicana

Ilse Álvarez con Blanca Rebollar

Ganó el concurso Misiones Espaciales México 2014

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ de reprogramar o desmontar todo 
el dispositivo, además nos permite 
realizar diversas misiones”.

Algunas de sus tareas 
específicas dentro del proyecto  
son el diseño de PCB del  
pico satélite, de los módulos de 
potencia, telemetría, computadora 
de vuelo y la carga útil 1, la cual 
censa contaminantes gaseosos. 
“Adicional a estas tareas, diseñé 
y desarrollé la carga útil 2 de un 
detector de partículas sólidas  
en el aire, como una segunda 
misión del pico satélite”.

Actualmente desarrolla “la 
tercera carga útil del CanSat 
para prototipado rápido con 
convertidor de protocolos  
de comunicación rs232 a i2c, que 
permitirá tener una nueva misión 
con el simple hecho de montar el 
sensor que deseen ocupar”.

Detalló que la Coordinación 
General de Formación de  
Capital Humano en el campo 
espacial, dirigida por Carlos  

Duarte Muñoz, se encarga de  
desarrollar proyectos educativos 
que permitan entender mejor la 
tecnología espacial y el campo 
espacial, por medio del desarrollo e 
implementación de prototipos.

La universitaria espera 
“aprender, colaborar, aportar y 
desarrollar más en este campo de 
investigación, que es muy extenso, 
hay mucho por desarrollar y 
aplicar conocimientos; además me 

veo rodeada de personas  
con amplios conocimientos y 
ganas de impulsar a los jóvenes 
para formar capital humano  
en el campo espacial, esto nos  
permite involucrar y preparar a 
más estudiantes”.

Envió un consejo a los 
universitarios: “No se dejen  
intimidar por la palabra ‘espacial’,  
en México podemos pensar y 
desarrollar proyectos pequeños  
y terminar haciendo grandes cosas, 
tenemos el potencial para hacerlo”.

Su estancia y participación  
en la AEM fue posible gracias  
al convenio de colaboración  
que ésta suscribió con la 
Veracruzana en julio del año 
pasado, que se sumó al interés 
manifestado por la universitaria.

La joven agradeció a la 
Universidad la oportunidad de 
realizar su estancia, así como  
a Blanca Rebollar, directora  
de Formación de Capital  
Humano Especializado en el 
Campo Espacial de la AEM.

Al respecto, Álvarez Ramírez 
opinó que el programa podría 
atraer a un mayor número de 
jóvenes si éstos tuvieran la 
posibilidad de recibir una beca.

Para finalizar, la  
universitaria invitó a los 
estudiantes a participar en el 
certamen Misiones Espaciales 
México 2015, que consiste en 
diseñar una carga útil tipo 
retorno aéreo para el pico-satélite 
educativo CanSat AEM-1. La 
convocatoria está disponible en el 
portal http://bit.ly/1eEXqeP

Claudia Elizabeth Ortiz Reyes, 
estudiante de séptimo semestre 
del programa educativo Ingeniería 
en Alimentos, fue invitada por la 
Facultad de Ciencias Químicas  
de la Universidad Autónoma de  
San Luis Potosí (UASLP) para 
realizar su tesis en aquella 
institución, debido a los buenos 
resultados obtenidos en la estancia 
que realizó el semestre pasado.

De enero a julio de este año, 
Claudia hizo movilidad estudiantil 
en la UASLP, donde cursó cinco 
materias: Ambiental e Industrial 
–éstas no se ofrecen en la UV–, así 
como Frutas y Hortalizas; Lácteos, 
y Desarrollo de Nuevos Productos.

“Cuando deseas realizar un 
intercambio tienes que ver que los 
planes de estudio se homologuen, 

Fue invitada a hacer su tesis en la institución

UASLP reconoce alto
desempeño de universitaria
PAOLA CORTÉS PÉREZ

Claudia Ortiz Reyes

que se parezcan las materias. 
Decidí ir a la Autónoma de  
San Luis Potosí porque es una 
de las universidades pioneras en 
Ingeniería en Alimentos, donde 
tienen un sistema de trabajo 
diferente y el plan de estudios es 
muy parecido al de la UV.”

Relató que durante su estancia 
participó en un concurso en  
el que se presentaron los proyectos 
realizados en la materia Desarrollo 
de Nuevos Productos.

“Mis compañeros me 
acogieron en su equipo y juntos 
desarrollamos a lo largo del 
semestre el proyecto de  
una pizza instantánea libre de  
gluten. Empezábamos desde  
las siete de la mañana y en 
ocasiones terminábamos  
hasta la madrugada, pero  
al final todo salió bien.”

Al preguntarle sobre cómo 
optaron por el proyecto de la pizza, 
Claudia dijo que desde el principio 
tuvieron la idea de que fuera en 
beneficio de la salud, fue así que 
pensaron en las personas que son 
intolerantes al gluten, quienes 
pueden llegar a morir por ingerir 
alimentos con alto contenido de 
estas proteínas. “Desarrollamos 
varias pruebas y mezclas  
de harinas”.

Apuntó que la parte más 
difícil fue la experimentación 
y planeación del proyecto. 
Durante dos semanas realizaron 
experimentos sin obtener buenos 
resultados, hubo frustración  
en el equipo, pues tenían que 
aprobar el resto de sus materias  
y habían dormido poco.

Después de obtener el primer 
prototipo de pizza, la situación 

empezó a complicarse, ya que 
ahora debían conseguir la materia 
prima para desarrollar el producto.

Cabe mencionar que  
la harina que utilizaron para 
elaborar la pizza estaba 
conformada por tres ingredientes: 
harina de plátano, almidón de 
yuca y harina de maíz; dos de ellos 
fueron difíciles de adquirir.

“Para tener harina de 
plátano primero lo limpiamos y 
sumergimos en una sustancia para 
evitar que se oxidara, lo secamos y 
después lo molimos. El almidón de 
yuca no se consigue fácilmente en 
México, pero al final lo obtuvimos.”

Destacó que el concurso es 
uno de los más importantes al 
interior de la Facultad de Ciencias 
Químicas: “Ganamos el primer lugar 
y obtuvimos el pase para participar 
en el Congreso Internacional de 
Seguridad e Inocuidad, que se 
realizará este año en Puerto Vallarta.”

Debido a este resultado y  
a su buen desempeño a lo largo de 
su estancia, la UASLP la invitó a 
realizar su tesis de titulación.

Por último, expresó que su 
estancia fue magnífica y que todos 
los estudiantes deberían buscar la 
oportunidad de hacer movilidad 
para fortalecer su formación.
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Para Guadalupe Olivier Téllez, 
socióloga y doctora en Pedagogía, 
académica de la Universidad 
Pedagógica Nacional (UPN) y 
docente de la Facultad de Filosofía 
y Letras de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
el incremento de universidades 
privadas ha ocurrido desde la  
firma del Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TLCAN) 
pero se ha vuelto evidente con las 
limitaciones presupuestales a las 
universidades públicas.

Previo a la conferencia  
que impartió en el Instituto  
de Investigaciones Histórico-Sociales 
(IIH-S), titulada “Reflexiones en torno 
al debate de la privatización en la 
educación superior”, la investigadora, 
cuyas líneas de investigación son 

Investigadora de la UPN

Privatización rompe el derecho
a la educación: Olivier Téllez

Con la firma del TLCAN 
se facilitó la inversión 
privada, incluso 
extranjera, en el  
sector educativo

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

La inversión privada  
se orienta a los 
programas educativos 
que requieren la  
menor inversión”

“privatización y resistencias en 
educación” y “movimientos sociales 
y educación”, conversó acerca de la 
Reforma Educativa, la privatización 
y la calidad de las universidades 
públicas y privadas.

¿Por qué debe debatirse la noción 
de privatización educativa?
Porque tanto en el medio 
académico como en la esfera de 
la política pública se debate si los 
procesos de cambio que están 
sufriendo las políticas educativas, 
reorientando a la educación en 
México, son una privatización. 
Lo cierto es que la emergencia 
de instituciones de tipo privado 
en todos los sectores educativos 
ha sido un proceso creciente y 
constante, eso es indudable. Su 
mayor fuerza se observó en la 
década de los noventa del siglo 

pasado, en especial en el sistema de 
educación superior.

Actualmente se discute  
si en los contenidos de la Reforma 
Educativa propuesta por el 
gobierno en turno subyace una 
intencionalidad implícita de 
privatizar el sector educativo, o si 
los procesos de reorganización del 
sistema en su conjunto establecen 
una prebenda sobre el control 
laboral del magisterio

¿Afecta a la universidad  
pública el incremento de 
universidades privadas?
En el contexto actual se da lugar 
a dos fuerzas. Al mismo tiempo 
que se restringe y se limita el 
financiamiento a la universidad 
pública, por otro lado se da 
la apertura a la inversión de 
particulares, no solamente a nivel 

de inversiones nacionales sino 
también a la inversión extranjera, 
porque está firmado desde el 
TLCAN que se puede invertir en 
educación en este país. Esto es un 
cambio radical en la historia de la 
educación en México.

Tenemos la inversión extranjera, 
por ejemplo en la Universidad del 
Valle de México que pertenece 
al consorcio “Laureate” de 
Estados Unidos, con numerosas 
universidades en toda América 
Latina bajo este esquema; otras 
universidades como “Tec  
Milenio” tienen coinversión 
extranjera y nacional.

¿Esto qué trastoca? La misión 
de una universidad con sentido 
colectivo, con sentido social. Si 
nos damos cuenta tiene que ver 
con el tipo de ofertas educativas 
que se dan en estas instituciones, 
por ejemplo carreras como 
Mercadotecnia, Publicidad, 
Derecho y habría que ver el derecho 
con orientación hacia qué. Algo 
que vemos de manera recurrente 
en México son las especialidades 
orientadas a la medicina, ¿en  
qué se están especializando los 
médicos en estas instituciones?  
¿En cirugías plásticas?

El fin social ya está en 
vinculación con un deseo de 
ganancia, más que por ayudar a 
resolver los problemas de salud.

Vemos que el modelo  
cambia, las incentivaciones al 
estudio cambian, es más bien  
por un deseo individual y personal 
de obtener dinero, hacerse rico, 
más que proporcionar un bienestar 
a la gente, ello se relaciona con  
los propósitos de una universidad, 
eso es la privatización: lo mío, lo 
que a mí me interesa.

¿Qué impactos tendrá la  
Reforma Educativa en  
la educación superior?
La Reforma Educativa tiene 
mayores impactos en la  
educación básica y tiene que ver 
con procesos de contratación;  
impacta directamente en las  
formas de trabajo, pero en el 
terreno de la educación superior  
no podemos cantar victoria porque 
ya hay transformaciones en el 
Artículo 3º Constitucional y  
en leyes secundarias que podrían 
reformularse y aplicarse en la 
educación superior, no tendría 
por qué no aplicarlo el Estado, 
con fundamentos directos en la 
educación superior que pueden 
poner en tela de juicio las plazas 
de base y podría colocarnos en una 
nueva evaluación para saber si los 
profesores son pertinentes o no.

¿Cómo han crecido las 
universidades privadas?
Hubo una expansión a finales 
de la década de los noventa, 
aproximadamente de 1998 a 2001; 
lo he investigado y veo que es el 
pico de expansión más alta de la 
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educación superior privada y  
se ha expandido en diferentes 
entidades, sobre todo la expansión 
más grande –en términos de la 
celeridad– ha sido en las entidades. 
Tengo un dato: Veracruz está 
entre el cuarto y quinto lugar de 
presencia de inversión privada  
con una acelerada expansión 
durante estos años, lo que podemos 
ver es que, de continuar esta 
tendencia, la entidad estaría en  
los primeros lugares en materia  
de inversión privada.

Esto se vuelve interesante 
si lo visualizamos frente a la 
contención de recursos públicos 
a la universidad pública y analizar 
qué relación hay entre ellos;  
si el estudiantado no encuentra  
un espacio en la educación pública, 
trata de buscar otras alternativas 
y es lo que se ha definido como 
“nuevos nichos de mercado”;  
ojo, no “nuevos nichos educativos”. 
El término hace referencia 
al mercado, como cuando se 
encuentra un lugar donde poner 
una tortillería para ser más exitosos, 
así un empresario busca un espacio 
donde pueda desarrollar sus 
inversiones con éxito y ¿dónde lo 
está encontrando? En la educación 
superior, porque no hay lugar para 
todos, entonces se está rompiendo 
un principio que es el derecho a 
la educación: sólo va a la escuela 
quien la puede pagar, ese es un 
cambio histórico en nuestro país.

¿La universidad privada supera  
a la pública en calidad?
Ese es precisamente el tema más 
ríspido. Hay un polo de tensión: 
mientras a las universidades 
públicas se les exige muchísimo 
más control en sus recursos, en 
sus procesos de supervisión, en la 
asignación de plazas con ciertos 
requisitos, cuando por un  
lado hay mayor control y 
regulación, las universidades 
privadas están completamente 
desreguladas, el tratamiento 
que se les da es como si fueran 
empresas, pero con la salvedad 
que están inscritas dentro del 
ámbito educativo, entonces tienen 
ciertas concesiones en términos de 
recaudación fiscal e impuestos.

¿Qué pasa entonces? Que  
es más redituable poner  
una escuela que otro tipo de 
negocio en términos de impuestos, 
pero redunda en la calidad porque 
no hay una supervisión en el 
terreno académico de una manera 
profunda y exigente, lo que se ve es 
que estructuralmente puedan dar 
clases y podemos observar a simple 
vista casas que han sido convertidas 
en escuelas, donde las recámaras 
se convirtieron en salones de clase, 
colocaron un montón de mesa-
bancos y pizarrones, ¿cuáles son las 
carreras que ofrecen?

Observamos que la inversión 
privada se orienta a los programas 
educativos que requieren la menor 

inversión, carreras como Derecho, 
Pedagogía, por ejemplo, donde lo 
único necesario son mesa-bancos, 
pizarrón y el profesor. ¿Por qué 
no hay inversiones en carreras 
como Filosofía o Química? Claro, 
éstas siguen siendo sostenidas 
por la universidad pública porque 
requieren una mayor inversión que 
el sector privado no está dispuesto 
a gastar, por eso decimos que  
hay un sentido mercantilista en 
todo el contexto que impacta  
en la calidad educativa.

¿Puede aumentar la cantidad  
de universidades privadas?
Pienso que esto va a depender de 
otros factores. En términos del 
proyecto educativo desde el ámbito 
gubernamental, sería lo deseable 
porque esto le restaría al sector público 
una presión de invertir, pero por  
otro lado lo que estamos presenciando 
es una fuerte crisis económica en 
donde la población no puede  
acceder a una educación privada que 
no puede pagar, independientemente 
de la calidad.

Hay esquemas de becas pero  
son mínimos, además puedo  
decir que es como desperdiciar  
tu dinero porque tampoco tienes  
un parámetro de calidad. Si nos 
damos cuenta, las universidades 
públicas siguen siendo las de  
mayor demanda y esto no  
es solamente por su carácter  
gratuito sino también porque 
poseen otros elementos  
de despliegue.

Por ejemplo, en la Universidad 
Veracruzana es posible tener acceso 
a un posgrado y después obtener 
una beca del Conacyt para hacer un 
doctorado en el extranjero. Por otro 
lado, en las universidades privadas 
estas posibilidades son muy 
limitadas porque sus parámetros de 
calidad son totalmente restringidos.

Entonces es cierto que habrá 
una ampliación en ciertos factores, 
además no tenemos una población 
informada que esté discutiendo 
este tema, los papás simplemente 
quieren que sus hijos estudien.

Esta idea que nos venden en 
algunas instituciones privadas:  
para que sean alguien en la vida, 
como si uno fuera nadie si no va a  
la escuela, genera un nivel de 
impacto en el imaginario y el sistema 
de publicidad en las universidades 
privadas es muy impresionante.

Sólo quisiera advertir que no 
podemos hablar de ellas de manera 
homogénea, hay instituciones 
privadas de larga data y de 
muy alta calidad, el problema 
es que la inmensa mayoría de 
las instituciones no lo son y 
algunos colegas las han definido 
como “universidades garaje”, 
“universidades patito”.  
Les podemos dar el nombre  
que sea pero podemos  
decir que son instituciones  
que no responden a estándares 
adecuados de formación.

La Universidad Veracruzana 
(UV), Grupo Financiero 
Banamex y la Fundación 
Mexicana para la Educación,  
la Tecnología y la Ciencia 
(Funed), entregaron 
reconocimientos a los 23 
estudiantes universitarios de 
nivel licenciatura que conforman 
la segunda generación del 
programa “Jóvenes de  
excelencia Banamex”.

La ceremonia, efectuada el 
27 de agosto en el aula magna 
de la Facultad de Derecho, fue 
encabezada por la rectora Sara 
Ladrón de Guevara y el director 
regional de Banamex zona 
Veracruz, Pedro Luis de  
Icaza de la Fuente.

En su mensaje, la Rectora 
dijo que el impulso a este 
programa es muestra de que la 
Universidad está comprometida 
con una formación de calidad 
para todos sus universitarios.

“Esto es importante  
porque abre la amplitud de 
miras a nuestros jóvenes 
estudiantes, permite dar 
continuidad a sus estudios 
de licenciatura y fortalece la 
conciencia social de que se 
requieren profesionales mejor 
preparados para hacer frente 
a las crecientes y complejas 
necesidades sociales.”

Verónica Solana Martínez, 
subdirectora de Compromiso 

UV refrendó compromiso con
la formación de estudiantes
Con el apoyo de Banamex, un total de 23 
universitarios realizarán estudios de posgrado en 
el extranjero

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Estudiantes beneficiados acompañados de funcionarios universitarios y de la banca

Mónica Basilio

Social Banamex, dijo a los jóvenes 
becados que el mundo es de la 
gente que transita por los caminos 
que no son tan fáciles. “Hoy inician 
una etapa que será difícil, en la que 
tendrán que dar más para lograr lo 
que quieran”.

En tanto, Raúl Alberto de 
Arcángelis Martínez, representante 
de los consejeros del Comité 
Técnico Banamex-Funed, 
expresó que esta segunda 
generación puede sacar de la 
indiferencia a nuestra sociedad.

“La carencia económica nunca 
ha sido la causa para que una 
comunidad no pueda salir adelante, 
dejemos de buscar culpables, 
la responsabilidad es nuestra; 

la acción es la medicina contra 
cualquier enfermedad.”

Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria Académica, precisó que 
en la segunda convocatoria del 
programa “Jóvenes de excelencia 
Banamex” se registraron 189 
estudiantes de diferentes 
programas educativos y de 
todas las regiones, pero sólo 70 
cumplieron con todos los requisitos 
y aprobaron los exámenes de 
admisión (inglés y matemáticas). 
Al final, el comité técnico sólo 
seleccionó a 23 universitarios.

Recordó que el programa 
consiste en otorgar una beca a 
los jóvenes, además de recibir 
acompañamiento académico  
para ingresar a una de las 200 
mejores instituciones de educación 
superior y 100 programas 
educativos a nivel internacional.

Cabe mencionar que  
Mónica Basilio Hazas, estudiante  
de Ingeniería Química, es  
la única de la primera generación 
del programa en ser aceptada en 
uno de los mejores posgrados a 
nivel internacional. A finales de 
septiembre partirá a Alemania  
para estudiar en la Universidad 
Técnica de Múnich.

Además, 10 estudiantes  
están en la segunda etapa 
del programa, por lo que 
próximamente se postularán a 
cursar un posgrado en el extranjero.

Al evento asistieron  
Facundo Pacheco Rojas,  
director de la Fundación  
UV; Jessica Peredo Rincón, 
consejera del Comité Técnico 
Banamex-Funed, así como 
directores de áreas administrativas 
y de facultades, estudiantes y 
padres de familia.



8 31 de agosto de 2015 general

El director del Instituto  
de Salud Pública (ISP) de  
la Universidad Veracruzana 
(UV ), Gabriel Riande  
Juárez, anunció la renovación 
del  plan de estudios de la 
Maestría en Salud Pública, 
misma que en 2014 fue 
acreditada por el Consejo 
Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt) como 
el primer programa con  
nivel “Competencia 
internacional”, derivado  
del convenio de doble  
titulación con la Universidad  
de Caldas, Colombia.

Riande Juárez dio a  
conocer que los nuevos 
lineamientos, resultado  
de este proceso, serán  
aplicados en 2017, como 
método de enseñanza  
para los alumnos que  
formen parte de la novena 
generación de este curso.

En el marco del proyecto  
de evaluación de aplicabilidad  
y pertinencia social del plan  
de estudios, se llevará a cabo  
el Seminario “Redimensionando 
la salud pública”, del 5 al 9  
de octubre, con la finalidad de  
que el cuerpo académico 
discuta y reflexione sobre  

Maestría en Salud Pública renovará plan de estudios
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Gabriel Riande Juárez, director del ISP Rocío López Lara

la modificación de la  
práctica docente.

También se pretende  
que voces expertas  
en política pública, equidad, 
promoción de la salud, 
epidemiología y disciplinas  
que señalan el futuro  
de la salud pública,  
analicen el quehacer  
de las tecnologías de  
la información, investigación 
básica y biomedicina,  
entre otros.

En este contexto,  
subrayó que la renovación 
del plan de estudios busca 
visualizar los problemas en 
materia de salud pública para 
los próximos 10 años.

Por su parte, Rocío  
López Lara, académica  
de la maestría, señaló  
que a ésta le queda claro que 
trabaja con un plan de  
estudios, con un núcleo 
académico y dinámica de 
trabajo solvente que  

le ha permitido ofrecer  
estos resultados.

Por lo anterior, con una 
visión crítica se busca la mejora 
continua y el cumplimiento 
a los requerimientos 
institucionales que el Conacyt le 
exige al pertenecer al Programa 
Nacional de Posgrados de 
Calidad. Para 2019, este 
organismo habrá de requerir  
al ISP una evaluación  
de su plan de estudios y un 
seguimiento de egresados.

Aseveró que a nivel nacional, 
Conacyt recomienda y exige 
estos procesos evaluativos, 
mientras que en el ámbito 
internacional, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y la 
Organización Panamericana  
de la Salud (OPS) desde hace  
10 años han recomendado  
a las instituciones formadoras 
en recursos humanos,  
ingresar en una dinámica de 
revisión y mejora, así como  
de un proceso de adaptación 
a las circunstancias actuales, 
planes y programas de estudio.

Expuso que lo anterior 
obedece a que los programas 
de enseñanza desde el nivel 
licenciatura hasta posgrado se 
caracterizan por un modelo  
de trabajo rígido, centrado  
en la enseñanza y transmisión 

de información, en una  
visión del proceso de 
construcción del conocimiento 
donde se privilegia una idea de 
un saber ya probado que sólo se 
comunica a nuevos estudiantes.

En torno a la formación de 
maestros en salud pública, 
manifestó que en nuestro país, 
de 22 maestrías que existen, 
16 pertenecen a la modalidad 
profesionalizante, lo cual  
quiere decir que los aspirantes  
a cursar ese posgrado  
vienen de la práctica de 
salud pública y buscan 
un perfeccionamiento 
y enriquecimiento de lo 
aprendido en su tarea 
institucional. Para  
las instituciones, esto implica 
el reto de vincularse con 
organismos gubernamentales, 
rectores de la salud pública.

De forma categórica  
aseguró que los procesos de 
enseñanza deben mejorarse, 
y en el caso de los núcleos 
académicos quizá requieran 
reflexionar y perfeccionarse.

Resaltó que dicho proceso  
de evaluación inició en abril  
de 2015 y se espera que en el 
primer trimestre de 2016 se tenga 
como producto una propuesta 
de plan de estudios, para 
implementarla en 2017.

La Universidad Veracruzana 
(UV ) alojará el mayor  
debate internacional sobre la 
evolución y su relación con 
lo humano, la biología, la 
economía, el libre albedrío, las 
neurociencias y, en general, 
la reflexión de algunos de los 
expertos más importantes del 
mundo en la materia. 

El primero del septiembre 
dará inicio el “1er Congreso 
Internacional CEDAR-V. 
Evolución biológica y cultural” 
que organizan conjuntamente 
la UV, la Universidad Autónoma 

Del primero al 4 de septiembre 

UV aloja debate internacional sobre la evolución
EDGAR ONOFRE

José Antonio Hernanz

Metropolitana (UAM), el  
Centro de Estudios “Vicente 
Lombardo Toledano”  
y la Universidad de París 
1-Sorbonne, cuyo director  
del Instituto de Historia y 
Filosofía de las Ciencias  
y las Técnicas, Jean Gayon, 
formará parte de los panelistas 
congregados para el evento. 

De acuerdo con Ernesto 
Rodríguez Luna y José  
Antonio Hernanz, científicos  
y directivos de la Universidad, 
los temas que comprende  
el programa del Congreso  
no sólo resultan de interés  
para los expertos en la  

materia sino que, bien 
considerados, son los grandes 
temas contemporáneos. 

“Violencia, empatía, 
comportamiento criminal, 
violencia de género… Todo  
este tipo de temas que  
hoy preocupan al mundo  
tienen una respuesta o  
una buena aproximación  
de respuesta en las  
reflexiones que ocuparán el 
programa del Congreso”,  
explicó el primatólogo 
Rodríguez Luna. 

Por su parte, el filósofo 
Hernanz Moral añadió  
que cuestiones como la 

educación como respuesta  
a la violencia, la conexión  
entre biología y cultura, la 
cultura de las especies no 
humanas, selección sexual, 
poder, interacción de grupos, 
tendrán su lugar en las  
mesas que componen el 
Congreso y cuyo programa 
puede consultarse en:  
www.centrodarwin-uam.com y 
www.centrolombardo.edu.mx. 

El evento, además,  
podrá seguirse en vivo  
mediante streaming en el 
portal del Centro “Lombardo” 
y quienes requieran mayor 
información sobre el  
registro de participantes 
pueden dirigirse a la Dirección 
General de Desarrollo 
Académico e Innovación 
Educativa (DGDAIE) de la UV en 
http://www.uv.mx/dgdaie/.
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El director de la Facultad  
de Química Farmacéutica 
Biológica (QFB), Eduardo 
Rivadeneyra Domínguez,  
expresó que uno de los  
objetivos de esta entidad 
académica es concretar  
el proceso de reacreditación,  
por lo que durante la  
segunda quincena de  
octubre del presente  
año recibirán la visita de 
evaluadores del Consejo 
Mexicano para la Acreditación  
de la Educación Farmacéutica, 
A.C. (Comaef).

“Estamos trabajando  
en los requisitos de los  
diferentes indicadores  
que nos envía Comaef, 
para que a fines de agosto  

La Facultad forma profesionistas de alto nivel

QFB trabaja en reacreditación de su programa educativo
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ se envíe toda la información a los 

evaluadores y programemos  
la visita in situ.”

Destacó la importancia  
de lograr esta meta, toda  
vez que la Facultad siempre  
se ha caracterizado por la  
calidad de sus egresados.  
La mayoría, dijo, hoy en  
día ocupan diferentes  
puestos en instituciones del  
sector público y privado.

Rivadeneyra Domínguez 
subrayó que a partir del  
séptimo semestre muchos 
alumnos inician el servicio  
social en organismos como  
el Centro Estatal de Cancerología 
“Doctor Miguel Dorantes  
Meza” (Cecan), Centro de 
Especialidades Médicas  
“Doctor Rafael Lucio” (CEM),  
Instituto Mexicano del Seguro  

Social (IMSS), Hospital Los  
Ángeles y Servicios Periciales.

Dicha acción es producto 
de los convenios establecidos 
entre la Facultad e instituciones 
gubernamentales, como  
la Secretaría de Salud y la 
Procuraduría General de Justicia.

Comentó que la  
academia de docentes  
que integran esta experiencia  
ha puesto mucho empeño  
para que los egresados  
realicen sus prácticas 
profesionales en farmacias  
de hospitales, espacios donde 
incursionan llevando el control 
de medicamentos, con la 
finalidad de conocer reacciones 
adversas, si el médico  
requisita correctamente  
la receta o se administra de 
manera adecuada.

“En la actualidad nos  
están pidiendo que se 
implemente este apoyo  
en el Hospital Civil Doctor  
Luis F. Nachón, a muchos 
otros chicos les interesan las 
cuestiones de genética forense, 
de tal manera que se van a los 
servicios periciales.”

Por lo anterior, la institución  
a su cargo realiza gestiones  
para ubicar más espacios  
donde los alumnos puedan 
ejercer esta experiencia.

Resaltó la preparación 
académica y docente de  
los profesores al frente de  
esta licenciatura, ya que  
varios han adquirido el  
grado de doctor, lo cual les  
ha permitido desarrollar  
distintas líneas de investigación, 
algunas de ellas enfocadas  

en temas como el virus del 
papiloma humano, basada  
en estudios y encuestas 
realizadas a mujeres que puedan 
ser susceptibles a adquirirlo,  
o bien tengan antecedentes  
de cáncer cérvico-uterino.

Otro de los estudios  
consiste en analizar plantas que 
tienen efecto hipoglucemiante,  
es decir, que bajan los niveles  
de glucosa. Por ello, se  
efectúa una investigación 
preclínica, a partir del  
empleo de ratas de laboratorio 
con resultados interesantes.

Puntualizó que una de  
las ventajas de estos proyectos 
es la formación de recursos 
humanos, toda vez que  
se tienen tesistas a nivel 
licenciatura, maestría  
y doctorado.

El cuerpo académico (CA) Tecnologías 
de Control de la Contaminación 
para la Sustentabilidad, contribuye 
al aprovechamiento de residuos 
industriales como el bagazo de caña y 
cáscara de camarón, con la finalidad 
de disminuir los altos índices de 
contaminación registrados en el 
medio ambiente.

Yolanda Cocotle Ronzón, 
catedrática de la Facultad de Química 
Farmacéutica Biológica (QFB) e 
integrante del CA, detalló que  
esta Línea de Generación y  
Aplicación del Conocimiento, 
iniciada en 2009, se centra en el 
aprovechamiento de residuos 
industriales para la obtención  
de metabolitos o compuestos de 
interés industrial.

Académicos desarrollan proyecto para
aprovechar residuos agroindustriales

Yolanda Cocotle Ronzón

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ El daño que ocasiona el  
bagazo de la caña, explicó, es la 
acidificación del suelo; mientras que 
la cáscara de camarón genera malos 
olores, atrae insectos y se producen 
focos de infección. Por ello, una de las 
metas del CA es establecer un proceso 
para reutilizar dichos residuos y 
ofrecerlo a las industrias alimentaria  
y farmacéutica.

El procedimiento químico 
empleado para el reaprovechamiento 
del bagazo de caña, detalló,  
se desarrolla en coordinación con el 
Instituto Tecnológico de Veracruz (ITV), 
que facilita los equipos y la tecnología 
adecuados. En el proyecto también 
participan estudiantes de QFB y de las 
ingenierías de Alimentos, Ambiental y 
Química de la Universidad.

El primer paso de este proceso 
es hidrolizar el bagazo de caña 

(exponerlo al ácido sulfúrico), para 
degradar sus componentes y obtener 
un carbohidrato llamado xilosa.

Después se aplica un 
microorganismo de la levadura del 
residuo de caña, que transforma 
la xilosa en xilitol o alcohol dulce, 
empleado en las industrias 
alimentaria y farmacéutica.

Este edulcorante, utilizado en la 
elaboración de chicles, tiene la ventaja 
de no ser insulinodependiente, por lo  
que personas diabéticas  
pueden consumirlo, además  
de no producir caries.

En la actualidad, el xilitol es 
producido en Finlandia a través de 
métodos químicos; sin embargo su 
costo es muy alto, toda vez que en el 
mercado el kilogramo se vende  
en mil 500 pesos.

La académica expuso que 
una manera de reducir costos 
es no utilizar medios químicos, 
sino microorganismos o métodos 
biotecnológicos, como la levadura 
del bagazo de caña; otro método es 
encapsular los microorganismos para 
favorecer su crecimiento.

Yolanda Cocotle subrayó que 
de 2009 a la fecha se han obtenido 
importantes avances, como la 
temperatura adecuada para el 
crecimiento del microorganismo y las 
condiciones de su cultivo.

Explicó que para llevar el proyecto 
a las industrias alimentaria y 
farmacéutica, es necesario incrementar 
el rendimiento del xilitol a partir de 
fermentadores y equipo especial. 
Respecto de la cáscara de camarón, 
Cocotle Ronzón comentó que “se 
seca, se muele y se pone en presencia 
de un microorganismo, en este caso 
lactobacilos, después se le agrega 
una solución de panela que contiene 
sacarosa y la convierte en ácido láctico”.

De esta forma, los componentes 
del caparazón se separan, dando 
como resultado la quitina y quitosano, 
sustancias usadas en la elaboración de 
cremas para quemaduras.

El CA también lo integran María 
Teresa Leal Asencio, catedrática 
de la Facultad de Ingeniería 
Ambiental; y Eduardo Castillo 
González, director de la Facultad 
de Ingeniería Civil.
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Los Institutos de Relaciones 
Internacionales Contemporáneas 
de China (CICIR) y la Universidad 

UV y CICIR incrementarán
cooperación académica

Las universidades están obligadas a acercarse a 
China, señaló Sara Ladrón de Guevara

KARINA DE LA PAZ REYES

La Rectora recibió a los representantes del instituto chino

Veracruzana (UV) sostuvieron una 
reunión de trabajo el 24 de agosto, 
en la que se comprometieron a 
fortalecer las tareas de colaboración 
que sostienen desde hace ocho años.

La rectora Sara Ladrón  
de Guevara se congratuló 
por recibir a las autoridades 
encabezadas por Wu Hongying, 
directora del Instituto de  
Estudios de América Latina, 
porque se refuerza la alianza 
que desde hace años mantienen 
ambas instituciones.

“México tiene una gran 
admiración por lo que ha 
ocurrido en China a partir 
de su revolución y de cómo 
estableció un desarrollo que 
ahora se constituye como una 
potencia mundial. En términos 
económicos, ya no puede uno 
pensar en el mundo sin ver 
a China estableciendo una 
dinámica para el resto  
de los países, y en ese  
sentido creo que las universidades 
estamos obligadas a incluir este 
acercamiento.”

Wu Hongying subrayó que 
desde hace ocho años la UV –a 
través del Cechiver– y CICIR 
desarrollan actividades conjuntas 
con la intención de analizar las 
principales características de 
la relación México-China en 
materia de comercio, cultura, 
ambiente, recursos renovables y 
no renovables, la comprensión  
de las políticas de cada país  
y las oportunidades de  
establecer vínculos.

A la reunión acudieron 
Zhang Yuncheng, director del 
Instituto de Economía Mundial, 
y Sun Yanfeng y Chen Xiaoyang, 
subdirector y asistente del 
Instituto de Estudios de América 
Latina, respectivamente.

Los investigadores refirieron 
que el CICIR sostiene convenios 
académicos con seis países de 
América Latina –entre ellos  
Brasil, Argentina y Chile– y otros 
tantos están en proceso, pero el  
más importante es el que tienen  
con México, a través de la UV.

De paso, recordaron que CICIR 
tiene 35 años de haber sido fundado, 
y que es una de las instituciones 
académicas más destacadas de 
China, pues estudia y promueve el 
intercambio con otros países.

En la ceremonia también 
estuvieron presentes, por parte de la 
UV: la secretaria Académica, Leticia 
Rodríguez Audirac; el vicerrector 
de la región Coatzacoalcos-
Minatitlán, Jorge Alberto Andaverde 
Arredondo; la directora general 
del Área Académica Económico-
Administrativa, Liliana Betancourt 
Trevedhan; la directora general de 
Relaciones Internacionales, María 
Magdalena Hernández Alarcón; el 
coordinador del Cechiver, Aníbal 
Zottele Allende (institución a 
través de la cual se han logrado 
establecer las relaciones con CICIR), 
y el director de Comunicación 
Universitaria, Raciel Damón 
Martínez Gómez.

Además, participó un  
egresado de Ingeniería en 
Instrumentación Electrónica de 
la UV y actualmente estudiante 
de la Maestría en Electrónica y 
Comunicación en la Universidad 
de Chongqing, Julio César Cruz 
Moreno, y el vicepresidente  
de la Cámara de Comercio de 
México en China (Mexcham), 
Capítulo Veracruz, Juan  
Manuel García González.

La relación comercial de México y 
China registra números desfavorables 
para nuestro país, pero este panorama 
puede revertirse si hay mayor 
vinculación entre las empresas de 
ambas naciones, hay que dejar de 
ver a este país como un competidor, 
expresó Mario Alberto Santiago 
Mendoza, investigador del Centro de 
Estudios China-Veracruz (Cechiver) de 
la Universidad Veracruzana (UV).

Durante el V Seminario 
Internacional “Cooperación México-
China en energías convencionales 
y renovables”, el ponente destacó: 
“Desde la academia buscamos 
generar una mayor participación de 
las empresas, que haya vinculación. 
Ése es un reto que ahora tenemos, 
avanzar no sólo en la cooperación 
en materia de investigación e 

China es un aliado, no un
competidor: investigador
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Mario Alberto Santiago Mendoza

intercambio, sino además vincular a 
las empresas de ambos países”.

Para fomentar la cooperación 
turística las perspectivas son positivas, 
gracias a la presentación de México 
como uno de los mejores destinos 
para este fin aprobado por los 
ciudadanos chinos; asimismo se han 
generado acuerdos para establecer 
oficinas de turismo y un mecanismo 
de cooperación en la materia.

Santiago Mendoza refirió 
que anualmente 100 millones de 
chinos vacacionan en el extranjero, 
pero pocos son los que visitan 
México porque no se cuenta con la 
infraestructura adecuada para recibir 
a los visitantes.

En la conferencia “Evolución de la 
cooperación económica y comercial 
entre México y China”, el investigador 
recalcó: “China no debe ser visto 
como un competidor sino como un 

socio estratégico para desarrollar 
proyectos conjuntos y alianzas  
que permitan una mayor participación 
en los mercados internacionales”.

Aseveró que China es el segundo 
socio comercial de México a escala 
mundial y el cuarto como comprador, 
el comercio total entre ambos 
aumentó significativamente hace 
algunos años, pasó de tres mil 83 
millones de dólares en el 2000,  
a 71 mil 595 millones en 2013.

Al cierre de ese mismo año México 
presentó un déficit comercial con 
China de más de 51 mil millones de 

dólares; “es una situación en la  
que debemos hacer énfasis para 
buscar que más empresas mexicanas 
generen una oferta importante  
que atienda las demandas de la 
nación oriental, es el gran reto que 
tenemos como país para buscar 
equilibrar esta balanza comercial  
que es altamente deficitaria  
para nosotros”.

En 2013 las exportaciones de 
México a China crecieron más de 26 
veces y las importaciones lo hicieron 
a un ritmo menor al crecer alrededor 
de 15 veces, ello es una buena señal, 

quiere decir que se exporta  
más de lo que se importa 
actualmente, opinó.

El déficit comercial de México  
con China es el equivalente a más  
del 80 por ciento del que registra 
América Latina y el Caribe en  
su conjunto, es decir, que México  
y Centroamérica son las áreas que más 
contribuyen a dicho saldo negativo.

Las principales exportaciones 
mexicanas a la nación asiática  
son minerales, máquinas, aparatos 
y material eléctrico, aparatos de 
grabación, vehículos, automóviles  
y tractores.

Las importaciones de China  
hacia México son los teléfonos 
móviles –en primer lugar–,  
pantallas planas y dispositivos para 
televisiones y computadoras.

“Los países de América Latina 
vendemos muchas materias primas 
a China y ellos nos venden muchas 
manufacturas, es altamente deficitario 
para la región, sobre todo para México 
y su evolución; es poco sustentable  
a mediano y a largo plazo, por ello  
es necesario que disminuya”,  
afirmó. “Es necesario diversificar  
las exportaciones no sólo con  
China, sino a nivel global”.
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Wu Hongying, directora  
del Instituto de Estudios de 
América Latina de los Institutos 
de Relaciones Internacionales 
Contemporáneas de China (CICIR, 
por sus siglas en inglés), reconoció 
a la Universidad Veracruzana (UV) 
como escenario de las relaciones 
entre su país y México.

Así lo expresó al cierre del 
V Seminario Internacional 
“Cooperación México-China 
en energías convencionales y 
renovables”, organizado por la 
Universidad a través del Centro  
de Estudios China-Veracruz 
(Cechiver), evento en el que 
anunció que la próxima sede de 
éste se desarrollará en Beijing.

Ante alumnos y académicos 
reunidos en la sala de 
videoconferencias de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI), Wu Hongying 
afirmó que China y México deben 
fortalecer la cooperación para 
garantizar el bien común: “Este 
seminario fue muy importante 
porque hemos intercambiado 
opiniones sobre las relaciones 
bilaterales entre China y México”.

Mencionó que parte 
fundamental de este  
encuentro fue promover  
ideas sobre la cooperación 
energética, autonomía y reforma. 
También expuso que la energía, 
turismo, agricultura, educación y 

China está preparada para recibir a
empresas mexicanas: Wu Hongying
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Aníbal Zottele entregó un reconocimiento a la funcionaria

tecnología son áreas potenciales 
para la cooperación del futuro.

En este tenor, resaltó que su 
país está preparado para dar la 
bienvenida a empresas mexicanas, 
con el fin de concretar negocios 
y aumentar las inversiones en 
China. “También quiero decirles 
que las empresas de China tienen 
la intención de participar en la 
reforma de México; por ejemplo, 
queremos fortalecer la  
cooperación en materia de 
exploración, extracción, refinería y 
servicios del sector energético”.

Wu Hongying se pronunció a 
favor de aprovechar las buenas 
oportunidades y los nuevos retos 
que se encuentran alrededor de la 
cooperación entre CICIR y la UV.

Aníbal Zottele Allende, 
coordinador del Cechiver, subrayó 
el hecho de que la máxima casa 
de estudios estatal haya sido 
considerada como un organismo 
privilegiado, considerando que 
CICIR normalmente tiene una 
relación por país y está vinculado 
en cada nación con organismos 
muy importantes.

Por ello, habló de la importancia 
de mantener esta relación y 
caminar hacia el VI Seminario 
Internacional a efectuarse en 
Beijing, China.

“La calidad intelectual de 
los expertos de CICIR nos llevó 
por caminos impensados, 
iniciamos con el tema energético 
y concluimos con los grandes 

fases: refinación, petroquímica, 
transporte, distribución, con 
la clara encomienda de que 
Petróleos Mexicanos (Pemex) 
no se privatice.

También propuso un nuevo 
modelo de petróleo y gas basado 
en recursos no convencionales, 
ubicados en las cuencas de lutitas 
y en aguas profundas, para lo cual 
se estima una inversión de 60 mil 
millones de dólares anuales.

Añadió que la participación 
de Pemex en esos rubros resulta 
insuficiente, dado que su 
presupuesto anual ronda en los  
27 mil millones de dólares 
anuales, lo cual hace urgente la 
ejecución de las reformas.

desplazamientos a nivel social y 
económico. También se dieron 
opiniones profundas acerca del 
devenir de la economía china y su 
relación con el resto del mundo”, 
expresó previo a la entrega de 
reconocimientos a los ponentes  
de este foro.

En representación de Kenia 
María Ramírez Meda, catedrática 

de la Universidad Autónoma de 
Baja California, Juan Fernando 
Cervantes Romero, asesor  
del Cechiver, presentó el tema 
“Aristas para la inversión china en 
el sector energético mexicano: el 
camino de la transpacificidad”.

En el marco de esta ponencia 
recomendó la modernización 
del sector petrolero en todas sus 

México debe ampliar su mercado
para atraer inversiones chinas
PAOLA CORTÉS PÉREZ

Para los próximos años, México  
debe pensar en abrir más su mercado 
a fin de hacerlo atractivo a las 
inversiones extranjeras, principalmente 
a las chinas, sugirió Sun Yangfeng, 
subdirector del Instituto de América 
Latina de los Institutos de Relaciones 
Internacionales Contemporáneas de 
China (CICIR).

Sun Yangfeng participó en 
el V Seminario Internacional 
“Cooperación México-China 
en energías convencionales y 
renovables”, en el que presentó la 
ponencia “La cooperación entre 
China y Brasil en materia energética, 
un ejemplo a revisar”. Enfatizó que 
las cooperaciones políticas son Sun Yangfeng

importantes para transformar y 
mejorar las relaciones comerciales, 
como es el caso de la relación  
Brasil-China.

“Ambos países tienen varios 
acuerdos entre sus gobiernos,  
lo que lleva a tener mejores 
relaciones políticas que ahora se 
traducen en relaciones económicas 
estrechas, principalmente en el 
sector energético.”

En el caso de México, comentó 
que las relaciones políticas son 
buenas, sin embargo las comerciales 
y económicas “todavía no llegan a 
un buen nivel como sucede a nivel 
político”. Precisó que entre Brasil 
y China existen grandes proyectos 
(entre inversiones, préstamos y 
proyectos de infraestructura) que 

han ayudado a consolidar la relación 
política y económica.

“Lo que ha sucedido con México 
es que aún no hay proyectos grandes 

en conjunto, por ello en el futuro 
tenemos que buscar cooperaciones 
y relaciones comerciales 
perdurables, usando como puente el 
Golfo de México.”

Sobre la cooperación en el 
sector energético, indicó que con 
Brasil ha sido exitosa debido  
a la colaboración existente entre 
las grandes empresas petroleras: 
Petrobras y PetroChina, lo cual  
ha sido un pilar fundamental  

para fortalecer la relación entre 
ambos países.

Ejemplo de ello, apuntó, es la 
creación del fondo para inversión 
en proyectos de infraestructura, 
a través de un acuerdo entre el 
Banco Federal Brasileño de Ahorros 
(Caixa) y el Banco Industrial y 
Comercial de China (ICBC), en  
el que el país asiático aportaría 
10 mil millones de dólares para 
subsidiar y apoyar principalmente 
proyectos energéticos.

Por último, puntualizó que la 
relación energética con México 
puede ser más equilibrada si 
las empresas grandes, Pemex y 
PetroChina, tuvieran una alianza. 
“Sería la siguiente fase que llevaría 
a ambos países a tener una relación 
comercial más sólida.

”Brasil tiene mercado  
abierto para atraer inversiones 
extranjeras, así que México 
debería pensar que para tener más 
presencia de inversiones chinas  
es necesario ampliar y abrir más el 
mercado”, concluyó.
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I Simposio Nacional de Especies en Riesgo “Recuperando nuestro futuro”
 Querétaro, Qro., del 3 al 6 de noviembre

 Informes e inscripciones: www.simposioprocer2015.com.mx - Email: simposio.procer@gmail.com

Cupo es limitado, sin cuota de inscripción ¡Regístrate antes del 25 de septiembre

El representante del Grupo 
Corporativo Nuvoil, Víctor Aguilar 
Pizarro, dijo a los universitarios 
que la Reforma Energética que 
la Federación aprobó para el 
país demanda mano de obra 
calificada, principalmente 
la de ingenieros y técnicos 
especialistas en el sector.

Al participar, el 25 de agosto, 
en el V Seminario Internacional 
“Cooperación México-China 
en energías convencionales y 
renovables” con la conferencia  
“La Reforma Energética en 
México y las oportunidades  
de inversión. Perspectiva de  
la industria, derivada de la  
ronda 0 y 1”, el inversor detalló 
en qué consiste la innovación 
legislativa y los retos para la  
UV en la formación de  
ingenieros y técnicos.

El también universitario 
comentó que los objetivos de la 

El país necesita ingenieros y técnicos
en el sector energético: Víctor Aguilar

KARINA DE LA PAZ REYES

El académico habló sobre la Reforma Energética

Reforma Energética, señalados 
por el gobierno federal, son:  
que Petróleos Mexicanos  
(Pemex) y la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) sean 
empresas productivas del  
Estado; mantener el aceite  
y gas dentro del control  
de la nación, pero permitiendo 
la participación privada en 
exploración, extracción, 
refinación, petroquímica, 
transporte y almacenamiento; 
al tener mayor capacidad para 
explorar los recursos, se espera 
que los precios de la luz y el 
gas disminuyan; generar medio 
millón de empleos al 2018 y  
dos millones y medio al 2015.

La ronda 0 se refiere a áreas 
con recursos energéticos que 
se asignaron a Pemex; la ronda 
1 se refiere a las áreas que se 
pusieron a disposición del 
mercado mundial –según las 
estimaciones, las asignaciones 
para Pemex son suficientes 

para mantener su producción 
actual de 2.5 millones de barriles 
diarios por los próximos 20 
años–, explicó.

La ronda 0, precisó Aguilar 
Pizarro, incluye áreas de la 
costa del Golfo de México 
–básicamente de Veracruz, 
Tabasco y aguas someras, de  
una profundidad no mayor  
a 150 metros–, así como en 
el norte del país –donde hay 
reservas de gas–. En este caso, 
Pemex podrá realizar contratos 
de servicios con particulares 
para lograr los objetivos de la 
asignación. La ronda 1 incluye 
también Veracruz, Tabasco  
y aguas profundas.

“Ésta es la pertinencia de 
la Reforma Energética para 
Veracruz, es la pertinencia  
para nuestra Universidad, 
quiere decir que se abre una 
etapa de inversión muy grande 
que requiere –según cálculos– 
alrededor de 250 mil ingenieros y 
medio millón de técnicos por los 
próximos 10 años”, subrayó.

Al tratarse de todo el  
proceso de la actividad energética 
–desde la exploración hasta 
el almacenamiento de aceite 
y gas–, se requieren múltiples 
capacidades técnicas, añadió 
el representante de Nuvoil, 
grupo de empresas mexicanas 
especializadas en diversos 
segmentos del sector energético.

Para Zhang Yuncheng, director 
del Instituto de Economía 
Mundial de los Institutos  
de Relaciones Internacionales 
Contemporáneas de China 
(CICIR, por sus siglas en  
inglés), las nuevas reglas 
de comercio que intentan 
implementar las principales 
economías del mundo  
son para favorecer sus  
intereses e implican más 
desafíos para las llamadas 
emergentes, como la del  
propio gigante asiático. No 
obstante, la nueva revolución 
tecnológica trajo consigo 
grandes oportunidades.

Revolución industrial y tecnológica
genera oportunidades: Zhang Yuncheng
KARINA DE LA PAZ REYES El profesor-investigador 

presentó el tema “Situación 
de la cooperación china 
en el sector energético con 
otros países del mundo” en 
el V Seminario Internacional 
“Cooperación México-China 
en energías convencionales y 
renovables”, donde comentó que 
en los últimos 37 años China 
ha implementado la estrategia 
correcta de apertura, basada 
en el aprovechamiento de la 
globalización de la economía, 
por ello la suya es una de  
las que se desarrolla más  
rápido a nivel mundial; sin 
embargo, actualmente la 
situación es distinta y los 
cambios necesarios.

Recientemente la economía 
china experimenta un proceso  
de transformación y equilibrio,  
y pasó del desarrollo de alta al de 
media velocidad. Tan sólo en el 
primer semestre de este año  
creció un siete por ciento, lo  
que ocasionó mayor presión sobre 
el crecimiento con menor ritmo, 
y esto también tiene condiciones 
favorables, remarcó.

“El propio desarrollo 
económico de China ha entrado en 
una nueva etapa. En las  
pasadas décadas el objetivo 
importante del desarrollo económico 
fue acelerar la industrialización 
y en este proceso la apertura es 
una importante estrategia para el 
desarrollo de todo el país.”
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Desde hace tres años, la  
Facultad de Derecho impulsa  
el programa de visitas  
guiadas a la biblioteca  
de la entidad académica  
para los estudiantes de nuevo 
ingreso, a fin de que conozcan 
los servicios que ésta ofrece.

Antonia Reyes Banda, 
responsable de la biblioteca, 
comentó que la plática fue para 420 
alumnos, distribuidos en 12 grupos.

“Por oficio, un académico 
fue asignado a cada grupo que 
asistió a la visita guiada; al 
terminar, cada alumno firmó 
una lista de asistencia con 
su nombre y matrícula. El fin 
es que después crucemos la 
información para saber cuántos 
usuarios quedan fuera del 
sistema y que aún no están 
dados de alta.”

La biblioteca, detalló, es 
especializada y actualmente 
cuenta con 14 mil volúmenes 
que se complementan con 
los recursos biográficos y 
documentales albergados 
en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) Xalapa.

“Esta biblioteca es la que 
tiene los libros más actuales 
en lo referente a derechos 
humanos, gracias a que  
el año pasado se hizo una 
adquisición de 250 mil pesos  
en libros, derivado del 
fideicomiso que cada semestre 
aportan los estudiantes. Durante 
todo el semestre se ofrecen 
alrededor de 20 mil servicios.”

Sistema integral bibliotecario
Antonia Reyes Banda dijo que 
otro objetivo de las visitas 
guiadas es que los estudiantes 
de nuevo ingreso conozcan los 
beneficios de darse de alta en el 
Sistema Integral Bibliotecario de 
esta casa de estudios.

“En la visita se les da 
información sobre cómo 
registrarse en el sistema,  
a fin de que obtengan su  
cuenta y se beneficien de  
los servicios que les ofrece.”

Para darse de alta,  
explicó que los universitarios 
pueden acudir a cualquier 
biblioteca de la máxima  
casa de estudios; añadió  
que es un proceso sencillo,  
sólo deben presentar el  
acta de inscripción, el  
voucher de pago y una 
identificación con fotografía.

A estudiantes de nuevo ingreso

Derecho mostró servicios bibliotecarios
PAOLA CORTÉS PÉREZ

Antonia Reyes Banda, responsable de la biblioteca Ofrecen alrededor de 20 mil servicios por semestre

Entre los servicios del 
sistema, enumeró que están  
el préstamo a domicilio por un 
periodo de 14 días; el préstamo 
interbibliotecario, así como el 
uso de la Biblioteca Virtual y el 
Repositorio Institucional.

En relación con el préstamo 
interbibliotecario, Reyes Banda 
precisó que es uno de los 
servicio que ha tenido mucho 

auge entre la comunidad 
universitaria y consiste en 
traer libros de algunas de las 
bibliotecas de los cinco campus 
de la Universidad.

“Si algún libro es muy 
solicitado y no se encuentra en 
la biblioteca, puede pedirse a 
alguna de las 56 bibliotecas que 
integran el sistema y se hace el 
préstamo por 25 días.”

Aclaró que no tiene un costo 
para los usuarios, dado que 
se hace uso de la mensajería 
interna de la Universidad,  
para ello cuentan con un 
calendario establecido.

Sobre el Repositorio 
Institucional, mencionó  
que en éste se albergan todas  
las investigaciones que se 
realizan en la UV. “Este proyecto 

inició aproximadamente hace 
tres años para ingresar todas  
las tesis y trabajos recepcionales 
de los egresados, a la fecha 
contamos con 268 registros  
de la Facultad de Derecho”.

Por último, dijo que los chicos 
pueden hacer la renovación en línea 
del material bibliográfico, sólo tienen 
que ingresar su matrícula y contraseña 
con la que se dieron de alta al sistema.

En el marco de la 
conmemoración del cuarto 
aniversario de la reforma 
en materia de derechos 
humanos, se llevará a cabo 
el Simposio “Los Derechos 
Humanos en el Derecho 
Internacional”, los días 10 y 11 
de septiembre en la Unidad de 
Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI) de Xalapa.

El Instituto de 
Investigaciones Jurídicas, 
el Centro de Estudios sobre 
Derecho, Globalización y 
Seguridad (Cedegs) de la UV 
y la Dirección General de 
Política Pública de Derechos 
Humanos de la Subsecretaría 
de Derechos Humanos, 
organizan este simposio que 
congregará a distinguidos 
ponentes y expertos  
en la materia.

Organizado por la UV y la Secretaría de Gobernación

USBI, sede del Simposio “Derechos
Humanos en el Derecho Internacional”

Se realizará los días 10 y 11 de septiembre para 
conmemorar el cuarto aniversario de la reforma  
en la materia

Entre los expositores que 
dictarán conferencias magistrales 
destacan Ricardo Jesús Sepúlveda 
Iguíniz; Namiko Matzumoto 
Benítez y Luis Eduardo Coronel 
Gamboa, integrantes de la 
Comisión Estatal para la Atención 
y Protección de los Periodistas 
(CEAPP), y Alfredo Sánchez 
Castañeda, de la Defensoría de 
los Derechos Universitarios  
de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM).

Asimismo, serán  
instaladas mesas de diálogo  
y discusión donde se  
abordarán las siguientes 
temáticas: “Legislación 

internacional y herramientas 
jurídicas nacionales  
de derechos humanos”,  
“Los derechos humanos  
en el derecho internacional”  
y “Derechos humanos y  
neo-constitucionalismo ”.

En dichos espacios se  
contará con la participación  
de investigadores del IIJ de  
la UV, del Centro para el 
Desarrollo de la Justicia 
Internacional y del Cedegs.

Destaca la intervención 
de José L. Álvarez Montero, 
magistrado del Tribunal  
Electoral del Estado de  
Veracruz; Mariana Torres  

López, asistente legal del 
Programa de Derechos  
Humanos de la UV; Namiko 
Matzumoto Benítez, secretaria 
ejecutiva de la CEAPP;  
Antonio Falcón Rodríguez,  
titular de la Unidad de Atención  
a Migrantes de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos,  
y Carlos Antonio Vázquez Azuara, 
director general del Instituto 
Interdisciplinario  
de Investigaciones de la 
Universidad de Xalapa.

Este evento tiene cupo 
limitado y es coordinado  
por María Isabel Arredondo 
Icardo y César Armando  
Cruz Espino.

Mayores informes  
contactar a los organizadores 
a los correos electrónicos: 
cesacruz@uv.mx y  
simposiodh.di@gmail.com
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Estudiar al sistema jurídico al 
que pertenece México es una 
necesidad vital en la formación 
de un jurista, manifestó José 
Luis Cuevas Gayosso, director 
de la Facultad de Derecho.

Entrevistado por motivo  
de la realización de XIX Congreso 
Latinoamericano de Derecho 
Romano, que se efectuó del 26 
al 28 de agosto en la Ciudad de 
México, el académico destacó 
la incidencia de este tipo de 
eventos en el fortalecimiento del 
sistema jurídico.

En el mundo, explicó, 
existen cuatro sistemas 
jurídicos que permean todas 
las legislaciones del orbe; uno 
de ellos, el derecho romano, es 
la base de un sistema en el  
cual están incluidas 
Latinoamérica e importantes 
regiones de Europa,  
África y Asia, precisó.

Derecho romano, vital para
la formación de juristas
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

José Luis Cuevas Gayosso

La Universidad Veracruzana  
(UV ), la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM)  
y el Poder Judicial del Estado  
de Veracruz albergarán el  
V Seminario Permanente de 
Derecho Internacional del 
Anuario Mexicano de Derecho 
Internacional, los días 2, 3  
y 4 de septiembre.

Acudirán más de 35 
especialistas de Latinoamérica, 
Europa y Estados Unidos. La 
entrada será libre para toda  
la comunidad académica y  
público en general.

Los organizadores del evento, 
que en esta ocasión tiene como 
temática “Praxis del Derecho 
Internacional”, son el Instituto  
de Investigaciones Jurídicas 
(IIJ) de la UNAM, la Facultad 
de Derecho de la  UV y el Poder 

Con la UNAM y el Poder Judicial del Estado

UV albergará Seminario
de Derecho Internacional

KARINA DE LA PAZ REYES

Christopher Alexis Servín Rodríguez

Judicial del Estado de Veracruz, 
por ello el 2 de septiembre 
las actividades iniciarán en la 
máxima casa de estudios del país 
Auditorio “Jorge Carpizo” de la 
Coordinación de Humanidades 
y continuarán los días 3 y 4 en la 
UV a partir de las 9:00 horas y el 
recinto del Poder Judicial a partir 
de las 16:00 horas.

Christopher Alexis  
Servín Rodríguez, uno  
de los organizadores y 
catedrático de la Facultad 
de Derecho, exhortó a la 
comunidad estudiantil a 
participar no sólo la de  
Derecho, sino de las disciplinas 
afines, toda vez que se  
tocarán temas del derecho 
internacional privado y  
público; por ejemplo, 
terrorismo, derechos  
humanos en Latinoamérica  
y en México, cambio  

climático, energías no 
renovables e integración 
económica de regiones  
del mundo.

Destacó que se entregará 
constancia de asistencia, 
avalada por las instituciones 
organizadoras, lo que le da 
mucho peso curricular. Aclaró 
también que se entregará  
a aquellos que sólo asistan a 
las actividades de Xalapa. Para 
anotarse basta con proporcionar 
nombre y matrícula; los 
interesados deben acudir a 
la Coordinación de Difusión 
y Extensión de la Facultad de 
Derecho a cargo de Araceli  
Reyes López o hacerlo el  
día del evento.

Al Seminario asistirán ponentes 
de Colombia, Bolivia, Perú, Chile, 
España, Francia, Estados Unidos 
y México, todos ellos especialistas 
en derecho internacional: 
“Están formados en grandes 
universidades. Podemos decir 
que estaremos en presencia de 
la nueva camada de los grandes 
profesores que en 10, 15 o 20 años 
serán los grandes profesores de 
derecho internacional. También 
participarán grandes expositores 
como Manuel Becerra, director  
del Anuario Mexicano de  
Derecho Internacional y la  
pluma más autorizada en 
Latinoamérica sobre el tema”.

Los otros sistemas jurídicos  
son el common law, conocido 
como derecho anglosajón; 
otro basado en principios 
de carácter religioso, que se 
refiere a los sistemas jurídicos 
musulmanes, y el sistema 
jurídico socialista.

“De éstos surgen las 
diversas legislaciones; en 
ese sentido, atender a las 
características de dichos 
sistemas permite varios 
elementos. En primer lugar, 
que exista una unidad porque 
se relaciona con las visiones 
del mundo que tienen cada 
uno de los países.”

Cada sistema es parte de 
la tradición cultural a la que 
pertenece, por lo que aclaró:  
“Si nosotros pensamos en un  
país latinoamericano, va a  
tener sin duda puntos de  
vista y objetivos comunes, 
a diferencia de un país 
musulmán; podemos 

sorprendernos ante un 
apedreamiento a una mujer 
porque cometió adulterio, no  
estoy diciendo que esto sea  
bueno, pero estaríamos viendo  
con ojos latinoamericanos una 
sociedad distinta”.

El sistema jurídico  
requiere de esta unidad  
para que sus instituciones no 
se quebranten en sus bases y 
permitan una evolución.

Como ejemplo citó el 
concepto de familia en 
Latinoamérica: “Podemos 
entender que no es  
solamente padre, madre  
e hijos, sino todas las  
formas de convivencia 
armónica que puedan  
existir dentro de una  
familia conformada por 
una madre soltera, a veces 
la cabeza de familia es una 
abuela, un hermano; sin 
embargo los objetivos de 
la familia sí están claros, 

independientemente de  
la conformación que tenga”.

Señaló que en su Facultad  
existe el Seminario de Derecho 
Romano y Derechos Indígenas, 
que hoy lleva el nombre de 
su fundadora, la profesora 
Mercedes Gayosso y Navarrete, 
quien planteó la viabilidad de 
realizar un estudio conjunto 
entre ambos como conformantes 
de un sistema.

Explicó que uno de  
los objetivos del derecho 
romano se sustenta en la  
visión del bien común, frente 
a un sistema del common 
law que busca satisfacer 
al individuo de manera 
particular, a diferencia 
de la visión de carácter 
colectivo; “por ello se sigue 
impartiendo derecho romano 
en las instituciones, porque es 
necesario conocer las bases,  
la esencia, los principios  
y la estructura”.

En el congreso, Cuevas 
Gayosso presentó “El  
modelo del mandato 
republicano romano  
y los sistemas de cargos  
en los pueblos indígenas  
de México”, trabajo que 
muestra las características de 
la constitución romana en  
cuanto al ejercicio del poder  
y los sistemas de cargos  
en los derechos indígenas,  
sus similitudes, así como  
los efectos que tienen  
para poder mostrar  
cómo el mandato previsto  
en el derecho romano está 
presente en los sistemas  
de cargos.

“La comunidad, el  
bien común, son temas  
que le interesan al derecho 
romano, así como a los pueblos 
indígenas”, puntualizó.
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Procedentes de la frontera 
sur, en promedio cruzan por 
nuestro país mil migrantes al 
día, provenientes de países 
como Honduras, Guatemala y 
El Salvador, quienes utilizan 
esta vía para ingresar de 
manera ilegal a Estados Unidos, 
flujo que se ha incrementado 
en los últimos años.

De acuerdo con 
Oscar Priego Hernández, 
coordinador del libro La 
migración en la frontera sur, 
hacia una política pública 
migratoria, dicho fenómeno 
ha provocado desequilibrios 
de tipo social y económico 
en estados como Tabasco, 
Veracruz y Chiapas.

En la presentación formal 
del texto, realizado por 
cuerpos colegiados de la 
Universidad Veracruzana (UV ) 
y de la Universidad Juárez 
Autónoma de Tabasco (UJAT), 
indicó que en las últimas 
décadas estas entidades 

Mil centroamericanos transitan 
diariamente por México
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Oscar Priego Hernández, investigador de la UJAT

pasaron de ser zonas 
altamente productivas, a 
lugares con altos índices  
de violencia, delincuencia  
y migración.

“Los migrantes han 
afectado a las micro y 
pequeñas empresas, 
comercios, ranchos y fincas 
plataneras de la región, por 
la violencia e inseguridad 
que hoy existe, derivada en 
parte por la presencia de 
indocumentados”, expresó 
ante estudiantes de la  
Facultad de Economía.

Puntualizó que al ser  
personas vulnerables, no es difícil 
asociarlos a los altos índices de 
violencia y delincuencia que 
presentan estas regiones;  
además, es evidente que a 
consecuencia de la actividad  
de tráfico de indocumentados  
se generen diversos delitos 
como prostitución,  
secuestros, extorsión, 
homicidios, tráfico de  
droga y armas, con ello 
obtienen recursos para 

continuar financiando sus 
operaciones delictivas, 
infundiendo en la ciudadanía 
temor y rechazo.

Ante este panorama, 
subrayó la necesidad de 
impulsar una política pública 
migratoria en la frontera sur 
que atienda de manera integral 
la situación de los migrantes, 
principalmente de países 
como México, Guatemala, 
Honduras y El Salvador.

El investigador de la  
UJAT dio a conocer  
que nuestro país ha  
tomado medidas para 
crear un marco más amplio 
de la gobernanza de la 
migración; por ejemplo, en 
2011 el Congreso aprobó por 
unanimidad una ley que  
busca desarrollar una  
política de migración y  
respeto a los derechos 
humanos de los migrantes, 
facilitar el movimiento 
internacional de personas, 
satisfacer necesidades laborales 
del país, y garantizar la  
igualdad entre mexicanos 
nativos e inmigrantes.

En la coordinación  
de este libro participaron 
también: Milagros Cano 
Flores y Raúl Manuel Arano 
Chávez, del Instituto de 
Investigaciones y Estudios 
Superiores de las Ciencias 
Administrativas de la UV.

Desde la sociología cultural, 
la violencia puede ser vista 
como un performance que es 
posible analizar como un texto, 
el cual es interpretado por 
diversos auditorios que podrán 
justificarla o no dependiendo de 
su percepción, planteó Nelson 
Arteaga Botello, doctor en 
Sociología por la Universidad de 
Alicante, España, y profesor de 
la Facultad Latinoamericana de 
Ciencias Sociales (Flacso).

El académico impartió 
la conferencia “Violencia y 
performance. Exploraciones 
desde la sociología cultural”, 
como ponencia inaugural 
de la Maestría en Ciencias 
Sociales adscrita al Instituto 
de Investigaciones Histórico-
Sociales (IIH-S). 

Explicó que al investigar 
cómo la violencia está siendo 
articulada, desembocó en una 
reflexión teórica para entender 
la violencia en términos 
performativos, es decir, como 
una puesta en escena desde 

La violencia puede analizarse como un texto

Nelson Arteaga Botello, profesor de la Flacso

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ la perspectiva de la sociología 
cultural que se ha desarrollado 
durante los últimos 15 años. 
“Creo que puede aportar 
elementos importantes para 
comprender la violencia 
y entender procesos muy 
específicos donde ocurre”.

En la medida en que los 
auditorios clasifican y establecen 
el sentido de la violencia, es 
posible determinar en qué 
códigos culturales están 
insertadas las nociones de 
violencia y cómo está pensando la 
sociedad, observó.

Arteaga Botello apuntó 
que de dicho análisis deriva la 
jerarquización de valores que 
la sociedad tiene construida 
con respecto a la violencia y no 
interesa la causa u objeto de la 
violencia, que forma parte de 
la visión tradicional, sino cómo 
se interpreta desde diferentes 
actores, cuándo se justifica y 
cuándo no para ciertos sectores.

La mayoría de los autores 
que han trabajado la violencia 
en décadas recientes –como 
Hanna Arendt, Charles Tilly 

o Randall Collins–, cuando 
hacen sus análisis señalan 
que la sociología clásica tuvo 
poco interés en comprender la 
violencia. “Fundamentalmente 
su diagnóstico es que la violencia 
era considerada un elemento 
residual de la sociedad que 
conforme la modernización, 
el desarrollo económico y 
la democracia llegaran a 
consolidarse, iban a producir la 
desaparición de la violencia, era 
entendida como un defecto de 
las sociedades tradicionales”.

Por lo tanto, se trataba de 
entender sus causas y advirtió: 
“Tratar de reflexionar la violencia 
en esos términos es verlo desde 
una perspectiva muy clásica, si se 
entienden las causas es posible 
atacarlas y se pueden resolver”.

Existen múltiples conceptos 
para entender la violencia  
y precisó su enfoque:  
“Nosotros vamos a entender 
violencia como la capacidad  
de generar daño físico al  
cuerpo humano por el uso  
de la fuerza física u objetos, es 
pequeño y acotado pero permite 

dar el primer paso para entender 
cómo podríamos visualizar la 
violencia como performance”.

Por otro lado, de acuerdo con 
el sociólogo Víctor Turner, un 
performance es una secuencia 
compleja de modos de acción 
simbólica que ponen sobre la  
mesa clasificaciones, categorías  
y contradicciones de los procesos 
culturales ligados al ejercicio del poder.

A partir de este análisis  
la violencia se concibe  
como un texto con significados 
para cada uno de sus  
auditorios y su tipificación  
está en función de cómo  
la observan y cómo se  
inserta en códigos culturales  
y sentidos sociales que  
la pueden calificar como  
negativa y positiva.

Desde la sociología cultural
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Por segundo año consecutivo, 
la Universidad Veracruzana 
(UV ) reconoció el esfuerzo 
que los atletas de esta casa 
de estudios realizaron en la 
máxima justa deportiva de la 
educación superior nacional 
de este año, celebrada en abril 
en la Universidad Autónoma de 
Nuevo León (UANL). 

La rectora Sara Ladrón 
de Guevara encabezó la 
ceremonia en la que los 
Halcones universitarios y 
sus entrenadores  recibieron 
estímulos económicos en 
reconocimiento al esfuerzo y 
compromiso mostrado en la 
pasada competición, en la  
cual la UV registró el décimo  
lugar nacional y duodécimo  
en el medallero.

Sara Ladrón de Guevara 
destacó el esfuerzo de los  
174 atletas y del equipo 
que integra la Dirección de 
Actividades Deportivas de  
la institución (DADUV ), a 
quienes pidió no dejar de 
trabajar para alcanzar sus 
objetivos y demostrar a sí 
mismos y a la comunidad 

UV reconoció a medallistas y representativos
La Rectora llamó a más jóvenes a realizar deporte para que la justa de 
Guadalajara reciba a un mayor número de Halcones

Un total de 174 estudiantes destacaron en la Universiada Nacional Nuevo León 2015

DAVID SANDOVAL Y SANTIAGO MORALES universitaria que sí se puede 
destacar en el deporte.

La Rectora dijo que con 
el estímulo al desempeño 
deportivo de cada uno de los 
participantes, la UV busca 
“motivarlos para que sigan 
luchando por la consecución 
de sus metas y, al mismo 
tiempo, desea transmitir 
esta motivación al resto de 
la comunidad universitaria, 
mostrándole a todos  
sus integrantes que el  
hecho de integrarse a la  
práctica deportiva de alta 
competencia no sólo les  
dará la satisfacción de contar 
con una formación profesional 
integral, sino que además 
obtienen un reconocimiento 
económico en recompensa”.

Al respecto, la Rectora  
instó a los jóvenes a sumar  
a la práctica deportiva tanto a  
sus compañeros de licenciatura 
como a sus familiares, 
promoviendo así estilos  
de vida saludables. “Es 
importante que la actividad 
deportiva se convierta en 
cotidianidad”, señaló.

Por su parte, Maribel 
Barradas Landa, titular de la 

DADUV, refirió que los jóvenes 
deportistas reciben una 
formación integral en donde  
se resalta el compromiso,  
la disciplina y el esfuerzo,  
dado que así se forja el carácter 
que se necesita para culminar 
los proyectos, tal como lo 
demuestra la máxima casa  
de estudios con ellos al 
encontrar el camino para 
otorgarles becas de estudio.

“Valió la pena el esfuerzo”: 
Sara Beatriz Hernández
A nombre de los estudiantes 
galardonados, Sara Beatriz 
Hernández Marcial, medalla de 
oro en Judo en la Universiada 
Nacional Nuevo León 2015  
y noveno lugar en el Mundial 
Universitario de Corea  
del Sur, agradeció a la UV  
por su acompañamiento  
en las distintas competencias  
y por el reconocimiento  
que tanto ella como sus 
compañeros recibieron.

En su mensaje destacó 
el esfuerzo de todos los 
deportistas universitarios, 
quienes hicieron posible que la 
UV ascendiera al décimo lugar 
nacional. “Con estos logros 

se constata que es posible 
equilibrar el estudio con el 
deporte”, aseveró.

La deportista aseguró que 
el esfuerzo realizado por los 
deportistas universitarios  
valió la pena, pues contribuyó 
a que la UV obtuviera el décimo 
lugar nacional y duodécimo en 
el medallero.

Entrevistada durante la 
ceremonia, dijo que el apoyo de 
todos los deportistas de la UV es 
un aliciente: “Esa motivación es 
muy importante para combinar 
el estudio y el deporte, para no 
dejar la escuela y hacer algo que 
ayude a la salud física”.

Respecto de los resultados 
que obtuvo y que la colocaron 
como la mejor carta del deporte 
de la UV, Sara Beatriz señaló que 
es satisfactorio: “Me hubiera 
gustado haber logrado un  
mejor sitio en la Universiada 
Mundial, pero creo que la 
experiencia y los resultados 
fueron muy buenos”.

Destacó que no ha sido fácil 
la tarea, pues “en ocasiones me 
siento cansada y pienso en dejar 
el deporte y olvidarlo, pero es 
algo que me gusta y que me ha 
traído muchas satisfacciones”.

Resaltó que a veces los 
resultados no son los esperados, 
“ya que se pueden pasar 
procesos completos sin éxito, 
sin embargo lo importante es 

aprender de las derrotas y tener 
el espíritu para no dejar de 
luchar. En las palabras del ‘Che’ 
Guevara, la única lucha que se 
pierde es la que se abandona”.

Agregó que los deportistas 
de Halcones son un ejemplo 
no sólo para la comunidad 
universitaria, sino para la 
sociedad, por lo que los invitó 
a seguir preparándose cada 
día para obtener los mejores 
resultados en el deporte y en 
todas las áreas de su vida.

“El deporte, un buen  
aliado”: González Aburto
José Román González  
Aburto, entrenador de  
gimnasia aeróbica, es egresado 
de la Licenciatura en Nutrición 
y actualmente cursa la  
Maestría en Desarrollo 
Humano, ambas en la UV.

“Toda mi vida he sido 
deportista, incluso fui 
competidor y siempre me ha 
gustado el deporte; conocí 
esta disciplina en 2004 y me 
gustó mucho, me apasionó 
y empecé a tomar cursos de 
juez y de entrenamiento y me 
atrajo el reto. Una motivación 
importante es trabajar con los 
jóvenes porque te contagian  
su energía, esto fue lo que  
hizo que me aventara al ruedo, 
que enfrentara este reto de 
guiar al equipo”, detalló.
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Sara Beatriz Hernández Ana Brenda Navarro Alejandra Aulis

La Rectora felicitó a los deportistas universitarios

Relató que su trabajo en la 
DADUV inició en 2005 como 
auxiliar de Rosa Maribel 
Barradas, que en ese entonces 
era la encargada del equipo de 
gimnasia y en 2010 le sustituyó 
en el cargo.

Respecto a la preparación 
de los universitarios, reconoció 
que combinar la actividad 
deportiva con sus estudios es 
algo complicado pues “ellos 
están aquí como estudiantes, 
vienen a la Universidad a 
forjarse un futuro como 
profesionistas y el deporte es 
un aliado importante porque 
ayuda en el tema de valores 
fomentando el crecimiento, 
desarrollo y superación, además 
es un proceso en el cual tienen 
un desahogo de sus presiones. A 
veces es complicado asistir a los 
entrenamientos por los horarios 
que tienen en las facultades”.

Los retos son superados 
por la determinación 
de los universitarios, 
“afortunadamente los jóvenes 
tienen mucha hambre de 
competir, se caracterizan por 

eso, me han tocado alumnos 
con muchas ganas de triunfar  
y ello ha permitido generar  
un equilibrio para salvar  
estas dificultades”.

Un buen entrenador es  
un líder: Solar Flores
José Israel Solar Flores, 
entrenador del equipo de 
voleibol de playa, es egresado 
de la Licenciatura en Educación 
Física de la región Veracruz-
Boca del Río, donde también 
cursó la maestría y el doctorado.

Su formación deportiva 
comenzó desde la  
licenciatura, compitiendo  
en varios deportes y fue en el 
voleibol donde representó  
a la UV.

Al hablar sobre su  
formación como entrenador, 
explicó que a mitad de la 
licenciatura comenzó a 
prepararse para convertirse en 
tal: “Tuve a bien decidir qué 
hacer con mi vida, entonces 
realicé mi preparación con  
mis objetivos y mis metas  
bien claros”.

Con relación a su  
trabajo con los seleccionados 
universitarios, comentó 
acerca de la importancia 
del fogueo: “Tuvimos una 
preparación bastante fuerte y 
larga, sobre todo el fogueo que 
obtuvimos para lograr llegar a 
la Universiada Nacional Nuevo 
León 2015 y obtener los logros 
que se dieron. La base es el 
esfuerzo de los jóvenes,  
uno pone lo mejor que tiene 
pero ellos se llevan los aplausos, 
es de ellos todo el éxito  
y éste es el reconocimiento  
que la Universidad les otorga”.

La clave para hacer  
posible que los universitarios 
continúen con su formación 
profesional y con el deporte ha 
sido mediante la combinación 
de sus actividades deportivas 
mediante una planeación  
que considera sus horarios y los 
adapta a los de entrenamiento, 
“así es como logramos  
que ellos tengan una  
buena preparación”.

En ese sentido, recalcó  
que “es enorme la disposición 

Veracruzano de Voleibol y 
recién participamos en  
un evento celebrado en 
Córdoba, donde obtuvimos  
los mejores lugares, ello  
nos permite un fogueo  
que logra una mejor  
formación de los jóvenes  
en este camino del voleibol”.

Selección de Futbol Soccer

de los jóvenes y para llegar a 
competir todos tenemos que 
hacer grandes esfuerzos”.

Las expectativas para el 
seleccionado se basan  
en la constancia y el  
trabajo, “no hemos dejado  
de hacerlo, seguimos 
participando en el Circuito 

Integrantes del equipo de Gimmnasia Aeróbica
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La Coordinación de la  
Unidad de Género llevó a  
cabo el Taller de Unidad de 
Género, los días 20 y 21 de 
agosto, en el que participaron 
los coordinadores de las 
cinco regiones universitarias 
y cuatro enlaces de las sedes 
de la Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI), con el 
objetivo de evaluar las  
acciones emprendidas  
durante este año y definir  
las actividades que se  
realizarán en 2016.

En el taller se revisaron 
los avances del programa 
institucional, el reglamento 
de igualdad de género de la 
Universidad y del programa de 
capacitación de esta unidad; 
asimismo se planeó la campaña 
para la prevención y atención de 
casos de hostigamiento y acoso 

Con un total de 36 alumnos 
inscritos inició la experiencia 
educativa (EE) Vive Saludable, 

Unidad de Género evalúa
y define nuevas metas

SHUGUEY ENRÍQUEZ Y FRANCISCO CHAÍN
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sexual, junto con la iniciativa 
“Tendiendo puentes por la paz”.

María José García Oramas, 
coordinadora de la Unidad de 
Género, informó que ésta se creó 
en marzo de 2013, “tenemos año 
y medio trabajando y por ello 
vamos a revisar dónde estamos, 
qué hemos logrado, y pensar las 
acciones futuras”.

El Vicerrector de la  
región Veracruz-Boca del  
Río, Alfonso Gerardo Pérez 
Morales, expresó que el tema de  
la equidad de género es actual  
y “de importancia toral  
en las actividades y acciones  
que se desarrollan en  
nuestra Universidad”.

Mencionó la relevancia 
de establecer acuerdos y 
acciones porque a partir de 
estas decisiones se tendrá una 
campaña de difusión hacia toda 
la comunidad universitaria: 
autoridades, académicos, 
personal administrativo-técnico 
y manual, alumnos. Además 
consideró necesario tener la 
información de las acciones a 
realizar cuando se tenga algún 
problema de equidad de género.

El Vicerrector reconoció el 
trabajo realizado y la proyección 
que ha tenido la Coordinación 
de la Unidad de Género; afirmó 
que fue pionera entre las 
instituciones gubernamentales y 
no gubernamentales.

Estudiantes, interesados
en prevenir violencia
Un total de 36 alumnos 
se inscribieron a la 
experiencia educativa 
Vive Saludable, Vive 
sin Violencia

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Orizaba

Vive sin Violencia, a través de la 
cual se busca que los jóvenes de 
la Universidad Veracruzana (UV) 
accedan a un mejor rendimiento 
en su vida personal y académica 
al identificar la violencia, saber 
cuáles son sus derechos y cómo 
defenderse de ella.

De esta forma, estudiantes  
de varias facultades de la  
región recibirán a lo largo de  
la EE a profesores de diversas 
instituciones que tratan 
regularmente con esta 
problemática; por su parte, expertos 
de dependencias universitarias 
coordinarán las sesiones.

“Por lo menos se pueden 
establecer tres tipos de influencia 
para ejercer la violencia: la 
enseñanza de comportamientos 
delictivos, la disposición a resolver 
los conflictos de manera violenta  
y la trivialización de la violencia y la 
falta de respeto por la propia vida y 
de los demás”, abundó Mario Silvio 
López Vásquez, de la Coordinación 
Regional de Atención Integral y 
profesor titular de la EE.

Cabe destacar que los 
participantes abordarán conceptos 
de violencia y su clasificación; 
factores de riesgo, factores 
protectores y construcción de 
alternativas para tener una vida 
más saludable y sin violencia con 
temáticas como: violencia de 
género, violencia en el noviazgo, 
homofobia y discriminación, 
derechos humanos, derechos 
universitarios y valores, entre  
otros, dictados por especialistas  
de cada temática.

Autoridades universitarias con los representantes de la Coordinación de la Unidad de Género

Mario Silvio López Vásquez presentó de la EE
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En el marco del I Congreso 
Internacional de Arquitectura Militar 
y Gestión de Recintos Fortificados, 
la Universidad Veracruzana (UV) 
estrechó lazos de colaboración  
con el Comité Científico Internacional 
de Fortificación y Patrimonio Militar 

La campaña de prevención del 
dengue y chikungunya, impulsada 
por la Universidad Veracruzana 
(UV) y la Secretaría de Salud del 
Estado de Veracruz (Sesver), inicia 
este lunes con la fumigación de las 

En coordinación con la Secretaría de Salud del Estado

Universitarios inician campaña
contra dengue y chikungunya
ALMA MARTÍNEZ MALDONADO

Veracruz • Boca del Río facultades, centros e institutos de 
esta casa de estudios ubicados en la 
región Veracruz-Boca del Río.

A la par se revisarán las 
instalaciones universitarias para 
descartar criaderos de moscos 
y habrá pláticas en las que se 
explicarán las diferencias entre el 
dengue y el chikungunya, así como 
las medidas preventivas para no 
contraer tales enfermedades.

Las acciones se fijaron durante 
la reunión que funcionarios  
de la UV y de Sesver llevaron a cabo 
con integrantes de la comunidad 
universitaria para establecer una 
calendarización de las actividades 
que realizarán en conjunto.

El vicerrector Alfonso 
Pérez Morales comentó que 
la información se brindará 
en el marco de las ferias de 

UV e ICOFORT, comprometidos a
salvaguardar patrimonio histórico

Firmaron un convenio 
para impulsar la 
investigación y 
conservación

ALMA MARTÍNEZ Y SHUGUEY ENRÍQUEZ

Veracruz • Boca del Río

(ICOFORT, por sus siglas en inglés) 
para impulsar la investigación, 
reflexión y conservación de los 
patrimonios históricos.

“La firma de convenio se  
trata de la reflexión conjunta acerca 
de nuestro patrimonio militar, de 
su gestión y de su conservación y 
uso”, afirmó la rectora Sara Ladrón 
de Guevara y añadió que debe 
encontrarse el uso responsable y 
respetuoso del patrimonio histórico 
para que continúe vivo.

En su oportunidad, la presidenta 
internacional del ICOFORT, 
Milagros Flores Román, celebró 
que la alianza facilitará ampliar los 
horizontes del patrimonio histórico, 
impulsar las buenas prácticas y 
conservar el patrimonio fortificado.

La firma se dio ante la presencia 
de investigadores de Argelia, 
Argentina, Brasil, Corea, Cuba, 
Chile, España, Estados Unidos, 
India, Italia, Puerto Rico, Uruguay 
y México, que participaron en el 
congreso realizado del 24 al 28  
de agosto en la Fortaleza de San 
Juan de Ulúa. 

Ladrón de Guevara explicó  
que el evento sirvió para refrendar 
el compromiso con la conservación 
del patrimonio histórico no  
sólo del estado y del país, sino  
del mundo entero.

En la inauguración  
participaron Caleb Navarro Kloss, 
subsecretario de Infraestructura y 
Obras Públicas del estado; Francisco 
López, director de Patrimonio 
Mundial del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), y 
Gustavo Araoz, presidente del Comité 
Nacional Español del Consejo 
Internacional de Monumentos y 
Sitios Histórico-Artísticos.

Los participantes hicieron 
un llamado para conservar y 

salvaguardar el patrimonio de los 
recintos fortificados, además de 
mejorar los puentes de diálogo para 
tomar decisiones en conjunto para 
su protección.

Al congreso acudieron también 
representantes del Instituto de 
Antropología, el Museo del Fuerte 
de San Juan de Ulúa y la Universidad 
Nacional Autónoma de México.

Milagros Flores Román y Sara Ladrón de Guevara

salud universitarias y resaltó la 
colaboración fructífera que se 
mantiene con la Jurisdicción 
Sanitaria Número 8, que dirige 
Lorenzo Castañeda.

Éste informó que mantienen un 
trabajo permanente de vectores, es 
decir, los encargados de colocar las 
ovitrampas, mantener un control 
larvario y realizar fumigaciones 
ambientales para destruir al  

mosco. Agregó que en este año se 
han colocado más de seis  
mil dispositivos.

“Sin embargo se necesita el 
apoyo de las personas, que no 
tiren basura, que no acumulen 
agua, para que se puedan tener 
resultados positivos”, sentenció.

En la reunión, el director del 
Instituto de Salud Pública de la 
UV, Gabriel Riande Juárez, explicó 
que el chikungunya se manifiesta 
por temperatura alta, erupciones 
cutáneas, dolores intensos de 
articulaciones y en ocasiones 
conjuntivitis; “detectado a tiempo 
y bien manejado no representa un 
peligro para la salud”.

En cambio el dengue sí, pues 
si no se atiende a tiempo la baja 
de plaquetas puede provocar 
problemas graves de salud, afirmó. 
Dijo además que existen diferentes 
tipos de dengue, entre ellos el 
hemorrágico, que puede causar  
la muerte.

Riande Juárez aconsejó acudir 
al centro de salud en cuanto se 
tengan los primeros síntomas para 
que la enfermedad sea detectada 
a tiempo. Resaltó que se debe 
“educar a toda la comunidad 
universitaria para que no tengan 
criaderos en sus domicilios y 
tomen medidas preventivas”.

Funcionarios de la UV  
y Sesver coincidieron en que 
la mejor forma de combatir  
estas enfermedades virales es  
la educación y prevención.

Los enlaces directos para 
coordinar la campaña serán 
Antonia Barranca, coordinadora 
regional del Programa de Salud 
Integral de la UV, y Antonio 
Benítez, del Sesver, quienes 
capacitarán al personal 
universitario e informarán a la 
comunidad de la Veracruzana.Funcionarios de la UV y Sesver subrayaron la importancia de la prevención
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Con gran éxito se llevó a cabo la 
actividad “Remate de Libros” en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios  
y de Información (USBI) de 
Poza Rica y en la Facultad de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias 
de (FCBA) de Tuxpan, donde 
cientos de personas adquirieron 
diferentes títulos a precios  
por demás accesibles.

Desde temprana hora, 
estudiantes, académicos y  
público en general se dieron cita en 
el módulo. Cuentos, novelas, poesía 
de autores como Joseph Roth, 
Juan Vicente Melo, Sergio Galindo, 
Vicente Leñero, Francisco Segovia, 
Blanca Varela, Agustín Monsreal, 
Alberto Manguel, José de la 
Colina, Luis Arturo Ramos, Adolfo 
Castañón, José Kozer, Selma Ancira, 
Roberto Williams, Alfonso Medellín 
Zenil, José E. Iturriaga, se ofrecieron 
durante dos días en la USBI.

El vicerrector José Luis Alanís 
Méndez agradeció el interés de 
la Editorial UV por acercar este 
tipo de actividades a esta región 
universitaria; “se trata de una gran 

La Facultad de Trabajo Social 
Minatitlán realizó del 17 al 20 de 
agosto una Semana Cultural, con 
motivo del Día del Trabajador Social.

Las actividades incluyeron 
exposiciones culturales, 
gastronómicas y artesanales de la 
región sur del estado.

Además se realizó el “Foro de 
trabajadores sociales que ejercen 

En la USBI y la FCBA

En Minatitlán

Editorial UV realizó “Remate de Libros”
ALMA CELIA SAN MARTÍN

oportunidad para adquirir muy 
buenos títulos del catálogo de la 
producción editorial de esta casa 
de estudios a precios realmente 
simbólicos, de entre cinco y 10 
pesos”, expresó.

Al mismo tiempo se dijo 
complacido por la respuesta de  
la comunidad estudiantil y público 
en general, quienes prácticamente 
abarrotaron el módulo que durante 
dos días se instaló en la USBI Poza 
Rica y en la FCBA de Tuxpan.

Universitarios celebraron
Día del Trabajador Social

CECILIA ESCRIBANO

la profesión en los ámbitos: naval, 
médico, comunitario y asociación 
civil”, como referente para los 
universitarios de primer semestre, 
donde los participantes hablaron 
de su experiencia laboral. Asimismo 
se realizó un día de cine, con la 
proyección de películas en las  
que se aprecia el papel del 
trabajador social.

En la clausura hubo  
un concurso de talentos que 
contó con la participación 
de universitarios de distintas 
facultades; además se contó  

con la presencia de Ezequiel 
Ander-Egg, precursor de las 
metodologías en trabajo social.

La ceremonia de clausura 
estuvo a cargo del vicerrector Jorge 
Alberto Andaverde Arredondo, 
quien agradeció la presencia de los 
asistentes y recomendó aprovechar 
los espacios que la UV destina  
para la capacitación, actualización 
y aprendizaje constantes.

Andaverde Arredondo  
dijo sentirse orgulloso y 
agradecido de contar con  
la presencia de Ezequiel  
Ander-Egg y por su tiempo 
dedicado a los universitarios, 
así como por la oportunidad de 
conocerlo y compartir su sabiduría.

“Reconozco el esfuerzo de 
Elizabeth Perry Cruz, directora 
de la Facultad, y los docentes 
que lograron el éxito de esta 
celebración”, enfatizó. Ezequiel Ander-Egg, al centro, con miembros de la Facultad

“Esto es muy bueno porque 
ante la gran demanda habría 
la posibilidad de que en otro 
momento se repitiera esta  
subasta, ya que los precios son  
por demás accesibles.”

En la Facultad de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias desde 
temprana hora se instaló el módulo 
de venta, obteniendo una muy 
buena respuesta tanto de los 
universitarios como del público  
en general. Estudiantes y público en general abarrotaron los módulos de venta
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Investigadores y académicos 
nacionales e internacionales 
compartieron buenas prácticas  
de cuidado y salud en el 4º 
Simposio Internacional de 

Alumnos, académicos, integrantes 
de asociaciones no gubernamentales 
y público en general asistieron a la 
Expo Sustenta 2015 realizada en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI) de 
Ixtaczoquitlán, para intercambiar 
experiencias en la materia,  
articular esfuerzos y estimular el 
trabajo multi e interinstitucional.

Desde las 9:00 horas los 
asistentes conocieron las diversas 
acciones emprendidas al interior de 
la Universidad en beneficio  
de la sustentabilidad.

“Nuestro lema es transformarse 
para transformar y esto es precisamente 
lo que buscamos con este tipo de 
eventos, sensibilizar a los participantes, 
además de intercambiar opiniones y 
sugerencias con respecto a los trabajos 

FMVZ reunió a investigadores
dedicados al bienestar animal
SHUGUEY ENRÍQUEZ Y 
ARACELY HERNÁNDEZ

Bienestar Animal, organizado por la 
Facultad de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia (FMVZ).

Francisco Velázquez Sarmiento, 
director de la FMVZ, explicó que 
el simposio es el reflejo del trabajo 
y compromiso de los académicos. 
Resaltó, además, la relevancia del 
tema al afirmar: “Cuando hablamos 
de bienestar animal tratamos de 
impulsar estrategias, y el objetivo 

principal de este evento es  
estar a la vanguardia y que nos 
ayude a la buena formación de 
nuestros estudiantes”.

Durante dos días –27 y 28 
de agosto–, investigadores de 
la Universidad Complutense 
de Madrid, Universidad de 
Guadalajara, Universidad  
Nacional Autónoma de México, 
del Centro de Comportamiento 

Animal de Madrid, España, y 
de la Universidad Veracruzana 
expusieron diversos tópicos con el 
fin de ampliar los conocimientos 
sobre el bienestar animal.

En el Simposio se reconoció  
la trayectoria de Juan de Jesús 
Taylor Preciado, presidente de  
la Asociación Panamericana  
de Escuelas y Facultades de 
Ciencias Veterinarias y director  
de la Facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia de la 
Universidad de Guadalajara.

El homenajeado agradeció 
la distinción y expresó que la 
Veracruzana tiene un prestigio 
muy alto a nivel nacional e 
internacional. Además, dijo que las 
universidades son calificadas por el 
servicio que prestan a la sociedad y 
la Veracruzana “tiene un muy fuerte 
impacto, lo cual reconocemos 
quienes somos de fuera”. Por tal 
motivo invitó a los estudiantes a 
sentirse orgullosos de egresar de 
esta institución.

Respecto del Simposio, Taylor 
Preciado comentó: “Estamos en  
un momento de transición en todo 
el mundo y la ética es un valor que 
te da prestigio, no hay nada más 
valioso que tenerla”.

En tanto el vicerrector Alfonso 
Gerardo Pérez Morales mencionó 
que la Universidad mantiene 
un alto compromiso con el 

servicio a la sociedad, como la 
participación activa que tiene 
en zonas desprotegidas a través 
de la Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI), “eso no se mide, 
pero es algo que está presente en 
nuestra casa de estudios”, afirmó.

Pérez Morales agregó que  
es de suma importancia la salud  
de los humanos, pero de igual 
manera la salud animal, por ello 
aseguró que este Simposio  
será muy enriquecedor en su 
formación académica.

En la ceremonia inaugural  
el director general del Área 
Académica Biológico-Agropecuaria, 
Domingo Canales Espinosa, 
destacó el gran trabajo que han 
realizado los académicos y aplaudió 
que desde hace cinco años  
se ha establecido de manera  
formal el cuidado del bienestar 
animal en la FMVZ.

Asimismo, agradeció  
el esfuerzo que han realizado  
Bertha Clementina Hernández, 
Apolo Carrasco, Lorena López y 
Roberto Castillo, docentes que 
integran el cuerpo académico 
Reproducción y Biotecnología.

Al acto inaugural  
asistieron: Carlos Lamothe 
Zavaleta, secretario Académico 
regional; José Antonio Luna 
Delgado, presidente de la 
Federación de Colegios y 
Asociaciones de Médicos 
Veterinarios Zootecnistas  
de México; Francisco Galindo 
Maldonado, colaborador de 
Bienestar Animal; Raymundo 
Gudiño, en representación del 
Presidente de la Unión Ganadera 
Regional, y el académico  
Arturo Carrasco García.

Universitarios intercambiaron
experiencias sustentables
EDUARDO CAÑEDO LOMÁN realizados por los mismos estudiantes 

con la asesoría de sus profesores en las 
diferentes facultades”, comentó  
Eric Houbron, coordinador regional 
para la Sustentabilidad.

Asimismo abundó sobre 
la importancia y la necesidad 
de generar una sinergia con la 
sociedad que coadyuve a que estas 
acciones emprendidas al interior 
de la institución sean de beneficio 
y respondan a las necesidades de 
nuestra realidad en materia del 
cuidado del medio ambiente.

Al respecto, es importante 
destacar que la sustentabilidad  
es un proceso complejo  
de varias dimensiones: 
ambiental, económica,  
social e incluso espiritual.  
La democracia, la justicia, la 
ética, el manejo integrado  
de recursos, la salud, el  

derecho al agua, el ahorro de 
energía, el uso de los recursos,  
la reflexión, etcétera, son parte 
del mismo, es por eso que  
para la Expo Sustenta 2015  
se incluyó no sólo a la comunidad 
universitaria, sino a la sociedad  

en general con el firme  
propósito de sumar esfuerzos  
de manera coordinada.

Como parte del programa 
hubo una exposición de stands de 
diversas entidades de la región, se 
transmitió –a través del sistema 

de videoconferencias– la charla 
“Construyendo caminos hacia  
la sustentabilidad”, y se presentó 
el libro Indicadores para 
medir la contribución de las 
instituciones de educación 
superior a la sustentabilidad.

Coordinadores para la sustentabilidad de diferentes facultades durante la inauguración

El Vicerrector entregó un reconocimiento a Juan Taylor Preciado
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Los derechos humanos en 
México han dado un giro muy 
importante desde que se reformó 
la Constitución Política en 
2011, al cambiar el concepto de 
garantías individuales por el de 
derechos humanos y sus garantías, 
incluso fue más allá al incorporar 
ciertos principios como la 
interdependencia, la universalidad, 
principios en favor de la persona.

En dicho contexto, el  
cuerpo académico (CA) 
en consolidación Estudios 
Institucionales “José Ramón  
Cossío Díaz” de la Universidad 
Veracruzana (UV), efectuará el 3er 
Coloquio Internacional “Estudios 
Institucionales: Hacia la efectividad 
de los DESC en el Estado 
constitucional”, los próximos 4 y 
5 de septiembre en el World Trade 
Center de Boca del Río.

Enrique Córdoba del Valle y 
Alejandra Zúñiga Ortega, integrantes 
del CA, dieron los pormenores del 
coloquio en el que se abordarán 
los Derechos Económicos, Sociales 
y Culturales (DESC) desde las 
perspectivas de reconocidos juristas 
de México, Cuba, España e Italia, 
además de tres mesas de trabajo 
donde se presentarán propuestas.

Con motivo del 50 aniversario 
de la fundación del Instituto de 
Ciencias Básicas (ICB), se llevará 
a cabo el Congreso Internacional 
de Ingeniería y Ciencias Químicas, 
los días 3 y 4 de septiembre en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios  
y de Información (USBI)  
de Boca del Río.

Se contará con la participación 
de conferencistas distinguidos  
por sus aportaciones a la  
ciencia, provenientes de  

UV realizará coloquio internacional
sobre Estudios Institucionales
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Estos coloquios  
buscan identificar y  
exponer las políticas públicas 
definidas por el Estado para  
el acceso a los DESC, con la 
intención de generar conciencia 
sobre cuáles son los mecanismos 
tanto en los organismos de gobierno 

como en las organizaciones  
no gubernamentales, explicó 
Córdoba del Valle.

Destacaron que por tercera 
ocasión el ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y miembro de El Colegio 
Nacional, José Ramón Cossío Díaz, 

dictará la conferencia inaugural y 
conversará con los estudiantes de la 
Maestría en Justicia Constitucional 
y Derechos Humanos.

“Es una posibilidad para ellos de 
acercarse al ministro Cossío Díaz, 
quien se da un espacio para platicar 
acerca de los casos que trabajan 

en el posgrado, así como para 
responder a sus dudas”, comentó 
Zúñiga Ortega. “Ésta sería la tercera 
ocasión que el ministro atiende 
directamente alumnos, a quienes 
les plantea cómo opera la SCJN y la 
temática de los DESC”.

La información completa del 
coloquio, así como el formato de 
inscripción, están disponibles hasta 
el 3 de septiembre en el sitio web: 
www.uv.mx/veracruz/ca-jrcd/ 

“Es un honor para nosotros 
que asista Cossío Díaz, es uno 
de los grandes expertos del 
constitucionalismo actual y el 
estudio de los DESC; es una de las 
voces que no podemos prescindir”, 
recalcó Enrique Córdoba.

En 2011 se organizó el primer 
coloquio con el nombre “La sociedad 
en el Estado constitucional”, 
desarrollando un análisis del papel 
que juega la sociedad con relación a 
los derechos humanos.

El segundo coloquio, “Los 
DESC en el Estado constitucional”, 
celebrado en 2013, abordó  
las políticas públicas, la 
exigibilidad y justiciabilidad de  
los derechos sociales, de  
donde emanaron propuestas 
interesantes para motivar la 
participación del Estado.

En el tercer coloquio se 
analizará la efectividad de 
los DESC, apuntó. “Estamos 
conscientes de que hoy en  
día los derechos humanos se 
encuentran en una profunda 
crisis, sin embargo creemos 
que de las crisis vienen buenas 
oportunidades; en ese sentido  
el coloquio permitirá la 
oportunidad de acercarse al 
análisis puntual de estos derechos 
humanos y sociales para conocer 
cómo se llevan a la práctica”.

De 10 países

ICB congregará a expertos 
en ciencias químicas

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

países como: España, Rusia, Perú, 
Brasil, Costa Rica, Colombia, 
Ecuador, Chile, Estados Unidos y 
México. El director del ICB, Josué 
Cortés Zárate, destacó que de forma 
paralela se celebrará también el 
45 aniversario de la creación del 
Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt).

Por ello, se espera la  
asistencia del director del Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI), 
Eugenio Augusto Cetina Vadillo, 
quien dictará la conferencia 
magistral “Una agenda científica 
para el siglo XXI”.

De la misma forma, destaca la 
participación de Eusebio Juaristi 

y Cosío, miembro experto de El 
Colegio Nacional y profesor emérito 
del Centro de Investigación y de 
Estudios Avanzados (Cinvestav) del 
Instituto Politécnico Nacional, con 
el tema “Química verde”, tendencia 
que implica cambiar en el mundo 
los procesos químicos a procesos 
más amigables con la naturaleza.

Cortés Zárate mencionó que 
este evento pretende posicionar a 
nivel global la labor del ICB, donde 
las ciencias químicas e ingeniería 
se desarrollan al más alto nivel, así 
como promover la movilidad entre 
alumnos que cursan niveles de 
posgrado en esta institución.

Informó que a la fecha se 
han inscrito alrededor de 250 
participantes, entre profesionistas, 
estudiantes de diversas 
universidades de México y el 
extranjero, e investigadores  
que expondrán los avances de sus 
proyectos en formato de ponencia 
y cartel. “Son trabajos específicos 
de las áreas de ciencias químicas, 
como metaquímica, química verde, 
tradicional, analítica y orgánica”.

Entre las instituciones que asisten 
se encuentran: Universidad Autónoma 
de Nuevo León, Universidad de Colima, 
Universidad La Salle, Universidad 
Autónoma de Coahuila, Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores 
de Monterrey, Universidad Politécnica 

de Guanajuato, Universidad  
Autónoma Metropolitana,  
Universidad Juárez Autónoma de 
Tabasco, Universidad Nacional  
de Colombia, Pontificia Universidad 
Católica de Chile, Universidad  
Militar Nueva Granada. 

Alejandra Zúñiga y Enrique Córdoba

Josué Cortés Zárate
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Los estudiantes José Cortez, 
Guadalupe López y Miguel  
Cruz, y el docente Daniel H. 
Vargas, de la Licenciatura  
en Gestión Intercultural  
para el Desarrollo (LGID)  
de la Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI) sede 
Totonacapan, participaron  
en el XI Festival de Cine y  
Video Indígena (Fecvi) y el I 
Encuentro de Realizadores  
de Cine y Video Indígena, 
llevado a cabo en la ciudad  
de Morelia, Michoacán, del  
17 al 22 de agosto.

Realizado en Morelia

LGID participó en XI Festival
de Cine y Video Indígena
UVI En el Fecvi, uno de los más 

importantes en el país, el equipo 
UVI presentó el documental 
Xatapaxaw Tiyat (La alegría de la 
tierra) y compartió su experiencia 
en la producción audiovisual y las 
dificultades que enfrentaron en 
las diferentes fases de creación 
con otros realizadores de distintos 
pueblos originarios.

En total, 15 videos de las 
más diversas regiones indígenas 
compitieron por el primer lugar. 
Édgar Kuerepu Alejandre Pérez, 
coordinador de Programas 
Sociales de la Secretaría de Pueblos 
Indígenas y coorganizador del 
evento, expresó que “lo más  
rico de este encuentro fue el 

intercambio de experiencias y el 
debate en torno a la producción 
y difusión de materiales entre los 
propios realizadores”.

Esta participación en el Fecvi 
surgió a partir de la producción 
del video documental como 
un trabajo escolar de la LGID, 
de las orientaciones Lenguas y 
Comunicación. Los académicos 
responsables, Jorge Tino Antonio y 
Daniel H. Vargas, respectivamente, 
motivaron esta iniciativa que  
tuvo tres objetivos: revitalizar 
la lengua regional, revalorar el 
patrimonio cultural inmaterial  
de la sierra del Totonacapan y 
utilizar los medios masivos para  
la difusión del producto.

Inicialmente el equipo de 
producción estaba conformado por 
estudiantes del cuarto semestre,  
sin embargo se acordó incorporar  
a alumnos de otros semestres  
para afinar y perfeccionar el 
material. El equipo de producción 
quedó integrado por los estudiantes 
Guadalupe López, José Cortez, 
Dante Neftalí Francisco, Miguel 
Cruz, Georgina Hernández y el 
docente Daniel H. Vargas.

En 17 minutos, el documental 
hablado en totonaco aborda  
el tema de la siembra como  
una práctica cultural en riesgo. 
Para su producción se entrevistó 
a personas mayores de 60 años 
relacionadas con un tema 
que abarcaba a campesinos, 
productores, fiscales, amas de 
casa, etcétera. Fue filmado en 
los municipios de Mecatlán y 
Filomeno Mata, a lo largo de seis 
meses. Xatapaxaw Tiyat se estrenó 
el sábado 15 de agosto en la fiesta 

patronal de la cabecera municipal 
de Filomeno Mata, en el Festival 
Cultural Pa´pa (Luna).

En los meses siguientes 
Xatapaxaw Tiyat se exhibirá en la 
USBI de Poza Rica, en el Museo 
“Teodoro Cano” de Papantla, 
en Mecatlán y, por supuesto, en 
Espinal, municipio que alberga 
a esta sede de la UVI, con el 
objetivo de difundir la riqueza del 
patrimonio cultural inmaterial 
en la zona del Totonacapan y 
que está siendo afectada por 
cambios socioculturales como la 
globalización, el abandono del 
sistema milpa y el uso extensivo 
de agroquímicos. El documental 
totonaco también estará disponible 
en la red a partir de octubre.

Los materiales del XI Festival de 
Cine y Video Indígena serán exhibidos 
en distintos estados del país. Para el 
caso de Veracruz, se acordó en la mesa 
de conclusiones del I Encuentro de 
Realizadores de Cine y Video  
Indígena, replicar el festival  
en Papantla y en la UVI  
Totonacapan para octubre.

Por su parte, el equipo de 
producción de Xatapaxaw Tiyat 
trabaja en nuevos proyectos 
documentales. Uno de ellos, sobre 
la danza del Matalachín, se realiza 
en Espinal y otras comunidades  
de la región. Otro más aborda el 
tema de la migración en la sierra 
alta del Totonacapan.

La Dirección General de Desarrollo Académico 

e Innovación Educativa de la Universidad 

Veracruzana invita, por medio de la Universidad 

Autónoma de Barcelona y la plataforma educativa 

Coursera, al curso gratuito y en línea de

Egiptología

Este curso introduce a los estudiantes a los 

aspectos más relevantes de la lengua, la 

historia y la cultura egipcia.

Duración: Ocho semanas

Idioma: Español

Inscríbete en www.coursera.org/course/egypt

Convocan a Foro Regional Saberes
y Prácticas sobre Equidad de Género

ALMA CELIA SAN MARTÍN

La Universidad Veracruzana (UV) 
invita al Primer Foro Regional Saberes y 
Prácticas sobre Equidad de Género, que 
se llevará a cabo el 14 de septiembre, 
de 10:00 a 14:00 horas, en la Unidad de 
Servicios Bibliotecarios y de Información 
de la región Poza Rica-Tuxpan.

su ponencia al correo electrónico: 
foroequidad@uv.mx

Para el registro de trabajos, 
considerar lo siguiente: la 
información se deberá enviar 
en el formato para extenso; la 
presentación del extenso debe ser 
escrita en español, tres cuartillas o 
cinco si contiene imágenes.

Cada ponente contará con  
10 minutos para desarrollar  
su presentación oral y cinco minutos 
para preguntas del público asistente. 
El cierre de recepción de propuestas 
es el lunes 7 de septiembre.

Para mayor información los 
interesados pueden consultar la 
página web: www.uv.mx/pozarica/
forosaberes-eq/

Dirigido a estudiantes, académicos y público en general

Los interesados podrán enviar su propuesta hasta
el lunes 7 de septiembre

El objetivo de esta actividad  
es socializar diversas experiencias  
a favor de la equidad de género  
en la región norte del estado de 
Veracruz, y se espera la participación 
de estudiantes, académicos y  
público en general.

Los ejes temáticos del foro  
son: Cultura, Educación, Sociedad, 
Política y Salud. La participación  
no tiene costo alguno y los 
interesados deberán enviar  

Equipo que intervino en el documental Xatapaxaw Tiyat
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El escritor cordobés José Luis Cabada 
Ramos tenía interés por su paisano el 
poeta Jorge Cuesta, pero una presunta 
repulsión entre él y Antonin Artaud fue 
el punto de partida para lograr Antuán, 
una novela que conjetura algunas 
experiencias y encuentros del poeta, 
dramaturgo, ensayista, actor y director 
francés en su visita a México en 1936.

“Pasó nueve meses en México,  
creo que después de su regreso nunca 
dejó de hablar de México y de esa 
magia que había aprendido aquí”, 
expresó Cabada Ramos.

La novela fue presentada 
el jueves 27 de agosto en Casa 
del Lago de la Universidad 
Veracruzana (UV ). Participaron 
Marina Cuéllar, Rafael Antúnez, 

El Departamento de Publicaciones y 
Bibliotecas del Instituto Veracruzano 
de la Cultura (Ivec) presentó El 
mago de Viena, de Sergio Pitol, 
coeditado con Ediciones Era y el 
Consejo Nacional para la Cultura y 
las Artes. La actividad se realizó el 20 
de agosto en el marco del programa 

Antonin Artaud buscó 
espiritualidad indígena
José Luis Cabada 
reconstruye en Antuán 
la visita del escritor 
francés a México

KARINA DE LA PAZ REYES

Agustín del Moral y el autor. 
Entre el público asistente 
estuvo la rectora Sara Ladrón de 
Guevara, y la vicerrectora de la 
región Orizaba-Córdoba, Beatriz 
Rodríguez Villafuerte.

Rafael Antúnez reconoció la 
labor de Cabada, en el sentido 
de narrar un suceso del cual no 
se dejó rastros. “El verdadero 
reto es crear una historia que 
parezca real, es decir, lograr esta 
dificilísima conciliación”.

En la novela aparecen 
destacadas personalidades de la 
época, como Jorge Cuesta, Carlos 
Pellicer, Jaime Torres Bodet, 
María Izquierdo, entre otros. “No 
se trata de hacer un retablo de la 
época, su pretensión es crear una 
suerte de espejo, para que ahí se 
refleje la alucinada y alucinante 
figura de Artaud, un hombre que 
estaba desquiciado”.

Marina Cuéllar refirió que este 
libro está elaborado como una 
pieza funcional, “con la misma 
intención que la de restaurar un 
antiguo auto para hacerlo lucir 

mejor a la belleza. A este antiguo 
auto se le habían perdido o 
descompuesto elementos y no  
era posible hallar refacciones, 
como las piezas descontinuadas 
hay informantes que ya no existen, 
evidencias destruidas”. Para ella, 
Antuán es una contribución 
estética, histórica y literaria.

Agustín del Moral expuso  
que el libro presenta el  
periodo en el que Artaud  
rompió con el surrealismo, 
fracasó como escritor y director 
de teatro y emprendió un viaje 
a México en busca de cierta 
espiritualidad indígena.

“Uno de los objetivos del  
viaje a México que Cabada 
reconstruye en Antuán era 
comer peyote en compañía  
de los tarahumaras, experiencia 
mística que fue un parteaguas  
en su existencia y de la que  
partió para escribir a lo  
largo de casi una década  
distintas versiones del  
libro que hoy conocemos  
como Viaje al país de los 

De Sergio Pitol

El mago de Viena, invitación a la lectura
El libro “es un 
punzón hacia la 
lectura”, coincidieron 
especialistas en la obra 
del Premio Cervantes de 
Literatura 2005

KARINA DE LA PAZ REYES

“Jueves de libros”, en la Galería de 
Arte Contemporáneo de Xalapa, y 
fue atestiguada por el propio autor, 
Premio Cervantes de Literatura 2005.

En la presentación participó 
la titular del departamento en 
mención, Claudia Domínguez, en 
calidad de moderadora; el joven 
escritor cubano, Christian Frías, y su 
contemporáneo mexicano, Roberto 
Culebro, ambos especialistas en la 
obra de Sergio Pitol, integrante del 
claustro de la UV.

El mago de Viena forma parte 
del “tríptico de la memoria”, en 
conjunto con El arte de la fuga y El 
viaje, obras en las que el ensayo se 
construye a partir de las lecturas y la 
biografía del autor.

“Este libro se puede ver como 
una novela o como un ensayo, 

como pequeños fragmentos 
narrativos hilados entre sí y que 
tienen conexiones con toda  
la obra de Pitol”, expresó Culebro; 
“me parece que El mago de 
Viena es ante todo un ejercicio 
narrativo de la lectura y de la 
experiencia del escritor. A grandes 
rasgos podría leerse como la 
narración, la educación sentimental 
de un escritor”, añadió.

Además, Culebro le puso los 
siguientes calificativos a El mago de 
Viena: una lectura maravillosa, una 
biblioteca universal, una escuela, 
un punzón hacia la lectura.

En tanto, Christian Frías 
comentó que se trata de una 
excentricidad más dentro de la obra 
de Pitol. “¿Qué es para mí El mago de 
Viena? Es la tradición, la manera de 

entender y a su vez de no creer  
que entiendo completamente qué 
soy o qué es la literatura”.

La obra es abierta, generosa, 
porque contrario a otros escritores 
que tratan de ocultar sus 
influencias, Pitol las exhibe. “No 
importa que uno no conozca a un 
Henry James, porque uno entra  
a esas lecturas a través de la propia 
experiencia de Pitol. Esa narración 
que nos entrega, relacionada 
con un texto de James, es una vía 
maravillosa para entrar a la lectura. 
Es ante todo un especie de punzón 
hacia la lectura, muy fuerte, porque 
un hombre se pone frente a ti y te 
dice ‘ésta es la lectura, ésta es mi 
vida’”, expuso Culebro.

Frías coincidió en que no se 
trata de un texto complicado:  
“Uno puede leer un texto de  
Conrad como un cuento y para 
nada tiene que saber que se trata  
de un escritor que escribió tal  
y tal novela, porque la manera  

de contar es absolutamente 
narrativa. No te impone  
un juicio sobre un autor o una 
literatura, simplemente te invita  
a leer a un autor o una historia”.

tarahumaras o simplemente 
Los tarahumaras. Hartos como 
estamos de tanta literatura  
que presenta las drogas como una 

burrada superficial, saludamos la 
toxicomanía de Artaud.”

La novela Antuán fue publicada 
por la Editorial Zenú, de Colombia.
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La Compañía Titular de Teatro 
de la Universidad Veracruzana 
(Orteuv) estrenó el viernes 21 
de agosto, en la Sala “Dagoberto 
Guillaumin” del Teatro del Estado, 
la obra Las muertas, dirigida 
por Martín Acosta y basada  
en la novela homónima  
que Jorge Ibargüengoitia  
publicó en 1977, inspirado  
en el caso real de las hermanas 
Delfina, María de Jesús, María del 
Carmen y María Luisa “Eva” González 
Valenzuela, mejor conocidas como 
“Las Ponquianchis”.

La primera función tuvo lleno 
total y fue dedicada a la memoria 
de la bailarina Rocío Sagaón y de 
la activista Nadia Vera. Convocó, 
además, a personalidades como el 
escritor Sergio Pitol, quien observó 
atento desde la tercera fila la puesta 
en escena que permanecerá en 
cartelera hasta el 13 de septiembre.

Las muertas es narrada por 
un periodista y por personajes 
vinculados directa o indirectamente 
con “Las Poquianchis”, quienes 

En el Teatro del Estado, hasta el 13 de septiembre

Compañía Titular de Teatro presenta Las muertas

La obra narra la historia 
de las hermanas 
González Valenzuela, 
mejor conocidas como 
“Las Poquianchis”

PAOLA CORTÉS PÉREZ

fueron dueñas de varios burdeles en 
los estados de Guanajuato y Jalisco 
en las décadas de los cincuenta y 
sesenta del siglo pasado.

 Las mujeres que trabajaban en 
estos sitios eran prácticamente esclavas. 
Las hermanas González Valenzuela, sus 
madrotas, siempre se quejaban de que 
generaban más gastos que ingresos, 
por eso les limitaban la comida y en 
caso de que enfermaran o perdieran los 
encantos que atraían a los clientes, las 
mataban u ordenaban a alguien más 
que lo hiciera. 

Fiel al espíritu de la novela de 
Ibargüengoitia, la obra interpretada 
por la Orteuv retrata la doble moral 
que impera en los lugares donde se 
erigieron las casas de citas. Si  
bien el humor está presente  
en la mayoría de las escenas, 
provocando en diversas ocasiones 
carcajadas entre los asistentes, 
la obra transmite sensaciones de 
angustia, tristeza, y desesperación.

Y es que a decir del público,  
es una historia vigente pues 
muestra problemáticas que se  
viven hoy en día en el país: 
acuerdos entre las autoridades 
locales y el ejército, violación de 
derechos humanos, asesinatos, 
tortura, homicidios, prostitución, 
narcotráfico, entre otros.

En la puesta en escena 
participan 19 actores: Gustavo 
Schaar Prom, como el periodista 
que narra gran parte de la  
trama; Gema Muñoz, como 

Martín Acosta presentó la  
adaptación teatral de la obra 
de Jorge Ibargüengoitia

Serafina; Alba Domínguez, como 
Arcángela; Miriam Cházaro,  
como “La Calavera”; Félix  
Lozano, como Capitán Bedoya; 
Marco Rojas, como Simón  
Corona; Luisa Garza, como  
Eulalia; Luz María Ordiales, como 
Herminia N; Elizabeth Pimca (actriz 
invitada), como Aurora Bautista.

También actúan Valeria  
España, Karina Meneses, Enrique 
Vásquez, Karla Camarillo, Esther 
Castro, José Palacios, Héctor Moraz, 
Raúl Santamaría, Raúl Pozos y 
Marisol Osegueda.

El diseño de vestuario estuvo 
a cargo de Rodrigo Muñoz, y la 
realización del mismo fue obra 
de Juana María Garza. Florentino 
Santiago y David Ike crearon  
la escenografía, mientras que el 
espacio escénico fue ideado por 
Martín Acosta, y el diseño de 
iluminación por Yoruba Romero. 
René Baruch hizo lo propio con el 
diseño sonoro y las coreografías 
fueron montadas por Clara Elena 
Cortés Díaz y José Honorio Castro 
Salazar. El diseño gráfico corrió a 
cargo de Yannaí Delgado Martínez.

Las muertas continuará 
en cartelera hasta el 13 de 
septiembre, con funciones  
los viernes a las 20:30 horas, así  
como los sábados y domingos a las  
19:30. El costo del boleto es de 80  
pesos para público en general y  
60 pesos para estudiantes e Inapam, 
y se pueden adquirir en taquilla.
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La Orquesta Sinfónica de Xalapa 
(OSX) presentará el programa Su 
majestad la zarzuela los días 4 y 5 
de septiembre, a las 20:30 y 19:00 
horas, respectivamente, en la sala 
de conciertos del Complejo Cultural 
Tlaqná, con el cual se inaugura el 
Festival OSX 2015.

En esta ocasión la OSX será 
dirigida por Enrique Patrón de 
Rueda, con la participación del 
Coro de la Universidad Veracruzana 
(UV) y un elenco que incluye a tres 
solistas de renombre: la soprano 
María Fernanda Castillo, el tenor 
Andrés Carrillo y el barítono  
Genaro Sulvarán. 

El programa incluye  
fragmentos orquestales y vocales  
de obras como Doña Francisquita, 
La verbena de la paloma, Las 
leandras, Luisa Fernanda, Las 

La primera edición del Festival 
de Música Allegra se realizará del 
2 al 7 de noviembre en Xalapa, 
con el propósito de promover 
un espacio de encuentro 
para el perfeccionamiento 
técnico y desarrollo artístico de 
instrumentistas de cuerda. 

Contará con profesores invitados 
de instituciones de educación 
superior de Estados Unidos y  
de la Universidad Veracruzana  
(UV): Kirsten Yon (violín) y Anthony 
Kitai (cello) de la Universidad de 
Houston; Benjamín Grube (violín 
y viola), de la Johnston School for 
the Performing and Visual Arts; 
Tonatiuh García (viola) y Félix 
Alanís (violín y viola), de la Orquesta 
Sinfónica de Xalapa de la UV, son los 
participantes. El ensamble invitado 
es el Cuarteto Chroma. 

OSX presenta Su majestad la zarzuela
Con la participación 
del Coro de la UV  
y tres solistas

JORGE VÁZQUEZ PACHECO
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sombrillas, La leyenda del beso, 
Los claveles, La tabernera del 
puerto, Gigantes y cabezudos 
y La Dolores, así como pasajes 
de la ópera La vida breve de 
Manuel de Falla.

Los solistas
María Fernanda Castillo es originaria 
de Naolinco, Veracruz, y sus estudios 

artísticos se dieron bajo la guía de 
Armando Mora, Ana Luisa Méndez, 
Genaro Sulvarán y Víctor Filobello. 
Se ha presentado en los teatros más 
importantes de México, así como  
en el Rockefeller Center de Nueva  
York, el Institut Canadien d’Art Vocal 
(en Canadá) y la Israel Opera House.

Es ganadora del Premio 
“Revelación Juvenil” en el Concurso 

Nacional de Canto “Carlo Morelli” 
de 2010, tercer lugar del Concurso 
Internacional de Canto Sinaloa 
2011, Premio de Bellas Artes 
del mismo en 2012. También se 
adjudicó primer lugar y Premio del 
Público en el Concurso ICAV en 
Montreal, Canadá. Ha sido becaria 
de la Sociedad Internacional de 
Valores de Arte Mexicano (SIVAM).

El tenor Andrés Carrillo  
nació en Mexicali, Baja California, 
y su formación artística se ha 
dado en Mazatlán bajo la guía de 
Martha Félix y Enrique Patrón de 
Rueda. Fue premio a la Revelación 
Juvenil en el Concurso Nacional 
de Canto “Carlo Morelli”.

Por lo que respecta a  
Genaro Sulvarán, es una  
de las figuras más brillantes en 
la lírica nacional con actuaciones en 
muchos importantes escenarios  
del mundo. Originario de 
Coatzacoalcos, Veracruz, su 
imponente presencia escénica  
le ha conducido a representar  
los más demandantes roles 
operísticos para barítono como 
Scarpia en Tosca, Tonio para 
I Pagliacci, Alfio en Cavalleria 
rusticana y el personaje principal 
en Rigoletto. De este último 
ha hecho una especialidad y se  
le considera el más capacitado 
cantante latinoamericano  
para tan complicado papel  
del repertorio verdiano.

Para este acontecimiento, 
los costos serán de 200 y 150 
pesos. Si requiere de mayor 
información, llamar al teléfono 
(228) 8180834 extensiones  
106 y 107, o visitar la página: 
www.orquestasinfonicadexalapa.com

Festival Allegra, evento especial
para instrumentistas de cuerda
KARINA DE LA PAZ REYES La convocatoria está dirigida  

a estudiantes y profesionales  
de violín, viola y cello, quienes  
tienen como fecha límite para 
postularse el 17 de septiembre.

“Un músico siempre está en 
formación, nos graduamos y 
realmente apenas comienza nuestra 
carrera. Entonces, necesitamos estar 
técnicamente actualizados, no sólo 
localmente sino a nivel nacional e 
internacional. El estar en contacto 
con un maestro extranjero brinda un 
enriquecimiento y otra perspectiva de 
las obras que se interpretan. Es muy 
importante ‘estar en dedos’, ésa es la 
expresión que tenemos para decir que 
debemos estar actualizados”, explicó 
Tonatiuh García.

Por su parte, Félix Alanís precisó 
que el costo del Festival –dos mil 
pesos– incluye clases individuales y 
maestras; las conferencias “Pasajes 
orquestales” y “Preparando una 

audición”; dos conciertos –uno del 
Cuarteto Chroma y otro con los 
maestros participantes–, así como una 
Body clinic “02 Hiperbárica”.

Sobre Body clinic, explicó 
que se trata de cómo un músico 
de cuerdas debe cuidar su salud 
corporal, toda vez que así como 
los bailarines, los músicos deben 
tener una atención muy especial 
con su cuerpo para evitar lesiones 
inmediatas o a largo plazo.

El Festival ofrece becas de 
movilidad para participantes 
voluntarios y para los de otras 
ciudades del estado o el país –en 
este caso, el monto será designado 
de acuerdo a la procedencia del 
estudiante–. Además, hay una 
modalidad denominada “Participante 
como oyente” que permite estar 
presente en todas las clases de 
instrumento que se deseen –con un 
costo de 200 pesos– y también asistir 

a las conferencias, clases maestras 
y el Body clinic –con un costo de 100 
pesos por sesión–. En este caso, la 
inscripción puede realizarse incluso el 
mismo día del evento, no obstante está 
sujeta a disponibilidad de cupo.

Para los interesados, la fecha 
límite de recepción de documentos 
para participar es el 17 de septiembre 
y se trata de: ficha de inscripción 
completamente llena, la cual 
debe solicitar al correo electrónico 
festivalallegramusica@gmail.com; 
una liga del canal de YouTube en la 
que se aprecie la ejecución de su 
instrumento con música de uno o 
varios estilos y con una duración 
máxima de ocho minutos –no son 
necesarios movimiento u obras 
completas–, y una carta de motivos en 
la cual se expresen las razones por las 
que están interesados en participar o 
solicitar una beca para el Festival  
–cuya extensión no sea mayor  
a una cuartilla.

Los resultados de aceptación al 
Festival serán dados a conocer el 21 
de septiembre a través del correo 
electrónico oficial. Tanto para el 
participante presencial como para el 
oyente, se expedirá constancia con 
valor curricular.

Félix Alanís

Tonatiuh García

Enrique Patrón de Rueda, director invitado
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El Centro de Estudios de Jazz 
(Jazzuv) realizará el 7° Festival 
Internacional Jazzuv, del miércoles 
21 al domingo 25 de octubre, que 
contempla más de 30 actividades 
que incluyen conciertos, clases 
maestras y jam sessions –sesiones 
de improvisación– con la 
presencia de destacadas figuras 
internacionales y nacionales.

A nombre de la institución, 
Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria Académica, destacó  
que este evento es una oportunidad 
para que el público en general  
y la comunidad universitaria 
aprecien un género musical que  
ha tenido gran impacto entre  
los estudiantes UV.

Reconoció, además, el apoyo del 
Gobierno del Estado, a través del 
Instituto Veracruzano de la Cultura 
(Ivec), encabezado por Rodolfo 
Mendoza Rosendo, y la vinculación 
con el Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes (Conaculta).

Enrique Velasco del Valle, 
coordinador del Jazzuv, señaló 
que en el festival estarán artistas  
de clase mundial, quienes  
al compartir sus experiencias  
con la comunidad universitaria 
ofrecen una visión actualizada del 
género que, como toda expresión 
artística, es dinámico.

“Vamos a escuchar propuestas  
de maestros de distintas 
generaciones quienes, además de 
aportar su talento y sensibilidad, 
significarán una oportunidad  
para que nuestros estudiantes y 
maestros compartan sus experiencias”, 
comentó Velasco del Valle.

Al respecto, Miguel Flores 
Covarrubias, director general del 
Área Académica de Artes, refirió 
que las propuestas artísticas 
presentes en el Festival enriquecen 
la formación académica de los 
estudiantes y la vida cultural de la 
ciudad; en esta ocasión los alumnos 
y profesores de Jazzuv realizarán 
conciertos previos al Festival con la 
intención de generar expectación 
entre el público.

A nombre de la Dirección General 
de Difusión Cultural, Eduardo Soto 
Millán detalló que el 7° Festival 
Internacional Jazzuv comprende 36 
actividades, entre ellas clases maestras, 
talleres, conciertos y jam sessions que 
tendrán como sedes el Jazzuv, la Casa 
del Lago y el Teatro del Estado.

Tim Mayer, profesor del  
Jazzuv y director artístico del Festival, 
subrayó el hecho de contar con un 
elenco multinacional y de varios 
géneros, que permite ofrecer una 
diversidad al público.

Del 21 al 25 de octubre

En puerta, el Festival Internacional Jazzuv
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Enfatizó la presencia del trío de 
Albert “Tootie” Heath y el grupo de 
Orlando “Maraca” Valle y sus Latin 
Allstars, con Giovanni Hidalgo, 
Steve Turre y Horacio “El Negro” 
Hernández entre sus integrantes.

Sobre Heath, dijo que su 
primera grabación la realizó con 
John Coltrane y ha sido una figura 
importante desde la década de los 
cincuenta, mientras que Hidalgo 
y Hernández regresan al Festival; 

además destacó la participación 
de Agustín Bernal, quien fuera 
profesor del Jazzuv, y Gerry 
López, ambos mexicanos y 
reconocidos por el público  
y la crítica internacional.

Estará presente además la 
Orquesta Nacional de Jazz de 
México, grupos del LaFaro Jazz 
Institute, de la Escuela Nacional 
de Música, el cuarteto de Héctor 
Infanzón, el trío de Agustín Bernal; 

por parte de la máxima casa de 
estudios, la Xalli Big Band y  
el grupo Orbis Tertius.

Guillermo Cuevas, especialista 
y profesor del Jazzuv, precisó 
que “en esta edición se incluye 
a un elenco muy notable de 
músicos mexicanos como Héctor 
Infanzón y Agustín Bernal”.

Por su parte, Rodolfo  
Mendoza observó que es la 
primera vez que se integran el 

Ivec y el gobierno del estado a la 
organización y expresó: “En la 
UV radica el espíritu intelectual, 
académico y crítico de nuestro 
estado, nos da mucho gusto 
sumar esfuerzos para tener un 
programa como éste”.

Para mayores informes 
consultar la página de Internet: 
www.uv.mx/jazzuv y en las  
redes sociales Facebook y 
Twitter con el nombre Jazzuv.

Las ediciones anteriores han presentado a grandes exponentes del género
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Diana Luz Sánchez Flores y Lino 
Monanegi presentaron el más 
reciente número de La Palabra y 
el Hombre, dentro de la actividad 
“Martes de Lectores y Lecturas” 
del Programa Universitario de 
Formación de Lectores, que se lleva 
a cabo en la Sala “Carlos Fuentes 
Lemus” de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) cada semana a las 17:00 
horas.

El número 33 de la revista 
universitaria es una edición 
especial dedicada a la literatura 
infantil y juvenil, en la que 
sobresalen las intervenciones de 
Luis Arturo Ramos, Guadalupe 
Flores, Laura Guerrero, Esther 
Hernández y Marianela Hernández.

Lino Monanegi, coordinador de 
este número, resaltó que la edición 
presentada marca una nueva época 
en la imagen de la revista, desde el 
cambio de diseño en los interiores 
de la publicación, hasta el papel y 
formato en el dossier gráfico que 
en esta ocasión corrió a cargo de 
Gabriel Pacheco.

“Las imágenes de Pacheco 
retratan el imaginario infantil y 
juvenil, nos remiten a un mundo 
fantástico integrado por brujas, 
criaturas fantásticas en medio 
de paisajes llenos de distintas 
gamas de verdes, azules, etcétera”, 
puntualizó Monanegi.

Durante su intervención, 
Diana Luz Sánchez, editora de 
esta publicación, destacó que 
decidieron hacer este número 
especial dedicado a la literatura 
infantil y juvenil por ser un género 
serio y de gran interés para los 
lectores; dijo además que cuenta 
con un gran repertorio de autores 
que han encontrado en la revista 

Oscar de la Borbolla, autor  
de Las vocales malditas, dijo que 
novelas como La insaciabilidad, 
la más reciente obra de Marco 
Tulio Aguilera Garramuño, ya no 
se escriben y reflexionó sobre la 
literatura actual: “Ahora lo que se 
escribe y se publica es en general 
basura superficial, banalidades, 
tonterías. Marco Tulio es un escritor 
de abismos, de los que ya no hay”.

Ventura es el narrador, a la vez 
que escritor, y nos guía por un lugar 
conocido, “Xalapa es el escenario 

Dentro del programa “Martes de Lectores y Lecturas”

La Palabra y el Hombre renovó diseño
ADRIANA VIVANCO

“Novelas como La 
insaciabilidad ya 
no se escriben”: 

Oscar de la Borbolla

Críticos literarios reconocen 
novela de Marco Tulio Aguilera

central de las historias y no  
será casualidad que más de  
una persona se vea retratada  
como personaje en las narraciones  
de La insaciabilidad”, advirtió 
Germán Martínez, experto en 
literatura y conocedor la obra de 
Aguilera Garramuño.

Esa característica que podría 
restringir esta nueva novela como 
local, logra posicionarse entre la 
crítica por su estilo, con una voz 
narradora que “abunda en detalles, 
coquetea siempre con el deseo  

y a pesar de ello no rebasa la 
intimidad y deja que la imaginación 
vuele. Es tal vez la mejor fórmula  
para mantener viva la insaciabilidad, 
el gusto y el sabor por la vida. Al  
fin de cuentas ¿quién puede 
garantizarle a un ser humano  
que lo mejor de su vida no haya 
pasado y le esperen sólo meras 
sombras y pantanos?”.

Marco Tulio Aguilera presentó 
La insaciabilidad en la pasada Feria 
Internacional del Libro Universitario 
(FILU) 2015, donde el escritor firmó 
libros y conversó con los lectores.

Cabe citar que la Editorial UV 
tiene un catálogo extenso y un 
sinnúmero de títulos y autores,  
entre los que se encuentran  
Gabriel García Márquez y Juan  

Carlos Onetti, reconocidos  
escritores internacionales.

La próxima presentación de  
La insaciabilidad está programada 
para septiembre en las USBI de 
Xalapa y Veracruz, donde el autor 
aprovechará para hablar con el 
público sobre su obra. 

emblemática de la Universidad el 
espacio perfecto para comunicarse 
con el público lector.

“Te miro desde aquí Miguel”, 
“Pequeño tú no dices nada” y 
“Cine infantil. Un panorama en 
mutación”, de Eugénio de Andrade, 
Tasos Livaditis y Luis Reséndiz, 
respectivamente, son algunos de los 
textos que destacan en la edición 33 
de La Palabra y el Hombre.

“En la sección ‘Miscelánea’ 
sobresale la aportación de Marco 
Antonio López, quien ofrece una 
mirada fresca acerca del fenómeno 
booktubers”, señaló Sánchez Flores.

Finalmente, ambos editores 
invitaron al público a acercarse 
a adquirir el ejemplar que está 
disponible en la Editorial UV, 
ubicada en la calle Hidalgo 
número 9, en el centro de la capital 
veracruzana. Diana Luz Sánchez y Lino Monanegi

El dossier gráfico corrió a cargo de Gabriel Pacheco
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Un total de 17 equipos tomarán 
parte en el Torneo Interfacultades 
de Voleibol de la Universidad 
Veracruzana (UV), región Xalapa, 
que arranca el martes 1 de 
septiembre; nueve corresponden a 
la rama femenil y ocho a la varonil.

En la rama femenil los 
representativos se dividen en dos 
grupos. En el Grupo “A” están: 
FCA (Facultad de Contaduría 
y Administración), Ingeniería, 
Derecho, Unidad de Ciencias de la 
Salud y FCAS (Facultad de Ciencias 
Administrativas y Sociales); mientras 
que en el Grupo “B” figuran: 
FIEMCAB (Física Electrónica, 
Matemáticas, Ciencias Atmosféricas 
y Biología), Arquitectura,  
Psicología e Idiomas.

En varones, el Grupo  
“A” lo integran: Ingenierías, 
Psicología, Ciencias Agrícolas y 
FIEMCAB; en tanto que en el  
Grupo “B” están: FCA, Unidad  

El equipo de Halcones de la 
Universidad Veracruzana (UV) 
región Xalapa ocupó la cuarta 
posición en el Torneo Nacional 

Voleibol Interfacultades convocó a 17 equipos
Los partidos iniciarán el 
1 de septiembre en el 
gimnasio de la USBI

de Ciencias de la Salud, Economía  
y Arquitectura.

Los participantes jugarán 
con jornadas entre semana, en 
el gimnasio del Campus para la 
Cultura, las Artes y el Deporte.

El primer partido será el martes 1 
de septiembre a las 14:00 horas con 
el duelo entre FCAS y Arquitectura, 
y a las 15:00 Derecho ante la Unidad 
de Ciencias de la Salud (femenil).

Para el miércoles 2 de 
septiembre se jugarán cinco 
encuentros a partir de las  
14:00 horas, iniciando con 
FIEMCAB contra Arquitectura 
(femenil); 15:00, Idiomas ante 
Psicología; 17:00, Ciencias  
Agrícolas frente a FIEMCAB;  
20:00 FCA contra Unidad de Ciencias 
de la Salud y 21:00 Economía contra 
Arquitectura (varonil).

Para el jueves 3 se contemplan 
tres juegos: a las 14:00 horas, 
Unidad de Ciencias de la Salud 
frente a FCAS; 15:00 Derecho contra 
FCA (femenil); 17:00 Ingenierías 
contra Ciencias Agrícolas (varonil).

Para el viernes 4 de septiembre 
sólo hay un duelo, a las 17:00 horas, 
Psicología contra FIEMCAB (varonil).

UV destacó en el Nacional de Voleibol
El representativo 
varonil de Halcones 
ocupó el cuarto  
lugar en el evento 
realizado en Córdoba

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Abierto de Voleibol celebrado en la 
ciudad de Córdoba, el cual tuvo un 
alto nivel competitivo.

Al mando del entrenador José 
Israel Solar Flores, los Halcones 
sostuvieron fuertes compromisos 
ante los representativos del 
Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Monterrey 
(ITESM), Campus Toluca y Puebla, 
así como Halcones del Distrito 
Federal y Osos del anfitrión 
Córdoba, entre otros.

Las acciones se llevaron a 
cabo en el gimnasio de la Arena 

Córdoba, donde los deportistas 
de la UV lograron colocarse en la 
posición número cuatro.

El campeón del evento, que 
se celebró con motivo del XIX 
aniversario de los Tratados de 
Córdoba, fue el representativo del 
ITESM-Toluca; segundo, ITESM-
Puebla, y tercero, Halcones D.F.

El evento sirvió de preparación 
para el conjunto emplumado,  
que se alista para competir en  
el Festival Deportivo Estatal  
de la UV, que se llevará a cabo  
en septiembre.

El torneo sirvió de preparación para el conjunto universitario

En la rama varonil participan ocho representativos
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Las selecciones de basquetbol 
de la Universidad Veracruzana 
(UV) se encuentran listas para 
encarar la Temporada 2015-2016 
de la Asociación de Basquetbol 
Estudiantil (ABE), torneo que reúne 
a las mejores instituciones del país. 
Al respecto, Leo Hernández Rivera, 
entrenador del conjunto femenil 
de Halcones y auxiliar del equipo 
varonil, apuntó que cuentan  
con equipos completos para 
encarar este nuevo reto.

“Empezamos el 19 de septiembre 
recibiendo al Instituto Tecnológico 
de Pachuca, ya con equipo completo, 
con 15 jugadoras de las regiones 
de Veracruz-Boca del Río, Orizaba-
Córdoba y Xalapa.”

Motivado porque cada vez 
se suman más chicas a este 
proyecto de la UV, señaló que el 
representativo de Halcones espera 
cumplir con los objetivos trazados.

“Pensamos hacer una buena 
temporada, esperamos que no 
haya lesiones y que las jugadoras 
mantengan su buen nivel académico, 
lo cual es sumamente importante, 
además del compañerismo dentro 
del grupo de trabajo.”

Destacó que la experiencia 
obtenida en los dos torneos 
pasados será vital para hacer  
un mejor papel y estar entre  
los protagonistas, con miras 
a encarar posteriormente la 
eliminatoria rumbo a la Universiada 
Nacional Guadalajara 2016.

“Definitivamente la experiencia 
es un factor importante que 

Los Halcones de la Universidad 
Veracruzana (UV) quedaron 
oficialmente registrados para 
competir en el II Campeonato 
Universitario de Futbol Telmex 
2015-2016, evento en el que los 
medallistas de oro en la Universiada 

Halcones se preparan para
su nueva aventura en la ABE
SANTIAGO MORALES ORTIZ

SANTIAGO MORALES ORTIZ

nuestras jugadoras van adquiriendo 
para enfrentar cada uno de los 
diferentes encuentros con una 
mayor soltura, y sobre todo con  
la mentalidad que podemos hacer 
mejor las cosas y estar en los 
diferentes procesos, ya sea de ABE, 
Condde o Festival Universitario.”

Respecto de los rivales a 
vencer en esta nueva temporada, 
Leo Hernández comentó que 
todos son equipos de respeto: 
“Siguen equipos fuertes como la 
Universidad Anáhuac México Norte 
y el Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Monterrey-
Campus Puebla, le guardamos 
respeto a cada uno de los rivales 
pero no debemos de confiarnos y 
hacer nuestro trabajo”.

Subrayó la buena relación y 
cordialidad que existe en el equipo, 
entre jugadoras y el cuerpo técnico 
integrado por el doctor David 
Trujillo y los entrenadores Néstor 
Hernández y Guillermo García: “Yo 
soy el responsable directo, pero 
todos tomamos decisiones para el 
bienestar de las jugadoras”.

Hernández Rivera señaló que en 
el caso del equipo varonil también 
se espera una temporada muy 
fuerte: “Estaremos invitando a todos 
para que vengan a apoyar a nuestros 
representativos; con los varones es 
muy interesante el proceso que lleva 
el entrenador Néstor Hernández, 
con elementos de experiencia  
y otros que vienen a sumarse  
al proyecto”.

Reconoció el compromiso que 
se tiene en buscar la calificación 
a la Universiada Nacional como 

algo primordial, aprovechando la 
experiencia que se obtenga en el 
torneo de la ABE.

“Eso es lo que nos da puntos 
y por eso nos preparamos para 
enfrentar los compromisos.  
El proceso de la ABE será un 
torneo muy interesante del  
cual podemos tomar ventaja  
de las experiencias y estar  
en un buen ritmo para enfrentar 
las eliminatorias rumbo  
a la Universiada.”

Por último agradeció el 
apoyo de las autoridades de la 
UV y de todas las personas que 
se han sumado al proyecto del 
basquetbol universitario.

Son invitados de honor

Selección de Futbol participará en 
el Torneo Universitario Telmex
El primer partido será el 
4 de septiembre, contra 
los Potros de la UAEM

Nacional Nuevo León 2015 son los 
invitados de honor en esta justa  
que reúne a las mejores 
instituciones del país.

El actual campeón del torneo 
es la Universidad Autónoma de 
Chihuahua, base de la Selección 
Nacional Universitaria que compitió 
en el Mundial de Corea del Sur, y 
donde la UV también tuvo presencia 
con los jugadores Jonathan Camacho 
Zavaleta, Balam Martínez Castro y 
Alejandro Villalvazo Cervantes,  
así como el entrenador Emilio 
Gallegos Sánchez.

Contra la UAEM en  
el juego inaugural
La fiesta del Campeonato 
Universitario Telmex se abrirá el 
viernes 4 de septiembre, cuando 
Halcones reciba a Potros de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEM), en juego 
programado a las 16:00 horas en la 
Unidad Deportiva del Campus para 
la Cultura, las Artes y el Deporte.

Para ello los emplumados 
intensifican su preparación, bajo 
la batuta del entrenador Emilio 
Gallegos, en sesiones diarias a  

Los medallistas en la Universiada Nacional 2015 quieren ser protagonistas

partir de las 17:00 horas, con el 
objetivo de llegar en óptimas 
condiciones a la justa.

Para la segunda fecha del torneo, 
Halcones volverá a jugar como local 

el 11 de septiembre, ante los Tigres de 
la Universidad Autónoma de Nuevo 
León; su primera visita será el 18 de 
septiembre contra la Universidad 
Autónoma Metropolitana Sur.

El entrenador Leo Hernández espera buenos resultados

La Selección Femenil, lista para encarar la Temporada 2015-2016






